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Las capturas de pantalla de las conversaciones de WhatsApp son la 
principal fuga de información personal, alertó el Inai. Primera / Pág. 2UN RIESGO, LOS PANTALLAZOS
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.. pero ayudó a 
quitar contingencia
La CAMe suspendió la 
alerta ambiental que activó 
en la mañana debido a 
las altas concentraciones 
de ozono; se trató de la 
segunda contingencia 
de la semana. / 18

COMUNIDAD

UN MUERTO Y SEIS HERIDOS, AL MENOS

Atacan a tiros
cuatro bares
en Cancún
POR FÁTIMA VÁZQUEZ 
Y HEIDY JUÁREZ
Cor responsa les

CANCÚN.– Un coman-
do irrumpió anoche en una 
zona de bares en este desti-
no turístico y disparó contra 
al menos cuatro negocios.

De manera preliminar, la 
Fiscalía de Quintana Roo re-
portó un muerto y seis heri-
dos en el ataque.

De acuerdo con testi-
gos, un grupo de hombres 
armados arribó a la aveni-
da Kabah, una de las más 
transitadas de Cancún, para 
disparar contra los bares Mi-
cheladas del Tío Toño, Las de 

SICARIOS dispararon contra negocios ubicados sobre avenida 
Kabah y luego huyeron; la Fiscalía estatal reportó un detenido

la Kabah, La Palapita y Déjà 
vu, ubicadas al cruce con la 
avenida Tules.

Los atacantes llegaron a 
bordo de un vehículo que 

estacionaron cerca de uno 
de los bares. Luego de dispa-
rar, huyeron hacia la colonia 
Galaxias del Sur.

Algunas versiones indi-
can que al menos dos de los 
negocios, Las de la Kabah y 
Déjà vu, habrían sido ame-
nazados por el crimen orga-
nizado ante la falta de pago 
de derecho de piso.

Más tarde, la Fiscalía esta-
tal informó a través de redes 
sociales la detención de una 
persona por su probable par-
ticipación en estos hechos. 

Los lesionados fueron 
trasladados al Hospital Ge-
neral de Cancún.
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POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Durante el primer trimestre 
de 2022, el Sistema de Ad-
ministración Tributaria (SAT) 
fiscalizó a 270 grandes con-
tribuyentes, 72% más respec-
to a 2018.

“La continuidad del pro-
grama de fiscalización a 
grandes contribuyentes tuvo 
como resultado una recau-
dación de 42 mil 801 mi-
llones de pesos. Si bien el 
cumplimiento voluntario es 
preferido a las acciones de 

Recaudan $42 mil millones 
de grandes contribuyentes

PRIMER TRIMESTRE DE 2022

Extenderán programas sociales
Los presidentes López Obrador y Nayib Bukele 
acordaron duplicar en El Salvador Sembrando 
Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro. / 4

Anuncian cumbre sobre migración
El gobierno de la hondureña Xiomara Castro 
impulsará un encuentro para que Centroamérica 
discuta opciones de inversión en el desarrollo. / 4

PRIMERA

ADRENALINA

EXPRESIONES

Foto: AFP

Foto: AFP

Foto: Daniel Betanzos

Foto: AFP

LOS 
DATOS

Otros casos
 l En marzo de 2021, sujetos 
armados dispararon contra 
el bar Ginza, con saldo de un 
muerto y tres heridos.

 l En octubre pasado un coman-
do disparó dentro de un bar 
en Tulum y mató a una turista 
extranjera; una más falleció 
tras ser hospitalizada.

obtenidos por el pago de im-
puestos provino de los gran-
des contribuyentes, que sólo 
representan 0.02% del total 
de pagadores de impuestos. 

Son grandes contribu-
yentes aquellos públicos pri-
vados con un gran volumen 
de operaciones o que perte-
nezcan a un sector estratégi-
co o relevante. Por ejemplo, 
personas morales que en el 
último año hayan tenido in-
gresos iguales o mayores a 
mil 250 millones de pesos.

DINERO | PÁGINA 14

“Esperen sólo 
lo mejor de mí”
Canelo Álvarez enfrenta 
esta noche en Las Vegas 
al ruso Dmitry Bivol por el 
título supermediano  
e la AMB.

Hay monstruos 
en todas partes
En su novela Partes de 
guerra, Jorge Volpi teje una 
historia sobre migración y 
explora el origen emocional 
de la violencia. / 22

Fan de la Dieta T
México fue una parada 
obligada para que el actor 
presentara su película 
Top Gun: Maverick, ya 
que confesó que le 
encantan los tacos.

DE LA REDACCIÓN

Tras el calor, la Ciudad de 
México vivió un caos por 
lluvia y granizo.

La tromba de anoche 
detuvo las operaciones en 
el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México 
(AICM) y provocó retra-
sos en los vuelos de entre 
dos y tres horas. Uno de los 
afectados fue el 679 de Ae-
roméxico, procedente de 
Guatemala. De acuerdo 
con testimonios de los pa-
sajeros, el avión sobrevoló 
Puebla durante una hora 
porque no podía aterrizar 
debido al mal tiempo. Su 
arribo estaba programa-
do a las 19:50 horas, pero 
fue hasta las 20:20 que 
aterrizó y sin puerta de 
desembarque.

Usuarios  del  AICM 
compartieron a través de 
Twitter imágenes de las 
largas filas para tratar de 
abordar un taxi que los sa-
cara de la terminal aérea y 
los llevara a sus hogares.

Tromba frena operaciones 
en el AICM e inunda el Metro

RETRASO DE VUELOS

TOM CRUISE

FUNCIÓN

Fotos: Especial

Foto: Roberto Melo

El granizo anegó calles y casas de la alcaldía Azcapotzalco; en el 
Metro El Rosario, el agua caía desde los techos de la estación.

La lluvia también dejó 
inundaciones en casas y 
calles del poniente y cen-
tro, sobre todo en las al-
caldías Miguel Hidalgo, 
Cuauhtémoc y Azcapotzal-
co. En esta última se ubica 
la estación del Metro El Ro-
sario, cuyos y pasillos re-
gistraron cascadas de agua 
que caían de los techos, 
según se observó en videos 
compartidos vía redes so-
ciales. Imagen Noticias 
con Ciro Gómez Leyva 
también indicó que el agua 
se metió a los andenes en 
las estaciones Cuatro Ca-
minos e Hidalgo.
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0.02
POR CIENTO
del total de los pagadores 
de impuestos en México 
son considerados como 
grandes contribuyentes.

fiscalización, los esfuerzos 
adicionales no se han rela-
jado”, señaló en su Informe 
Tributario y de Gestión.

De acuerdo con el re-
porte, 50% de los ingresos 

Foto: Reuters

GLOBAL

TRAGEDIA EN LA HABANA VIEJA
Un depósito de gas estalló en el hotel Saratoga, donde se han hospedado 
famosos como Madonna, con un saldo de 22 muertos y 74 heridos; el lugar, 
construido en 1880, era remodelado tras estar cerrado en pandemia. / 20

109
NIÑOS
con hepatitis aguda 
fueron identificados por 
EU; indagan 5 muertes 
relacionadas. / 21

OPS SE TOMA 
EN SERIO LA 
SALUD MENTAL
Ante un aumento en los 
suicidios en la región, el 
organismo lanzó una 
comisión de alto nivel 
para abordar la crisis. / 5

GLOBAL PRIMERA

Tasas de mortalidad por suicidio 
por cada 100 mil habitantes
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POLÍTICA  
NACIONAL

CAE DIRECTIVO DE INTERJET. La Policía de Investigación aprehendió en las instala-
ciones de la Terminal 2, del Aeropuerto Internacional Benito Juárez, de la Ciudad de México, 
a Alejandro del Valle, presidente del Consejo de Administración de Interjet, acusado por vio-
lencia familiar y violación de un menor de edad.                                           -De la Redacción

SICT no ha recibido alertas Monreal celebra Batalla de Puebla
TODO MÉXICO PULSO NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: David Solís

La SICT se ha reunido con la Asociación de Pilotos Aviadores de 
México, A.C., para escuchar sobre los posibles riesgos de seguridad.

Tras las denuncias realizadas por la Federación 
Internacional de Pilotos de Líneas Aéreas (IFALPA, 
por sus siglas en inglés) respecto a riesgos por el 
rediseño de espacio aéreo del Valle de México, la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) informó que, “al momento AFAC 
y SENEAM no cuentan con reporte oficial alguno de 
eventos de activación alertas (GPWS) de proximidad a 
tierra, el último caso ocurrió el 15 de junio de 2021”. 

La dependencia reiteró que trabaja en garantizar 
la seguridad operacional para cualquier equipo, en 
cualquier ruta y garantizando la seguridad aérea.  

 — José de J. Guadarrama 

Ricardo Monreal, coordinador de Morena en 
el Senado, festejó la Batalla de Puebla, con un 
concierto de los Tigres del Norte, en Ciudad 
Juárez, Chihuahua. 

En el encuentro previo al concierto, Monreal le 
expresó a Jorge Hernández, y demás integrantes 
de la agrupación de música norteña, su 
reconocimiento por su nacionalismo y patriotismo.

En sintonía con la gente que abarrotó la 
Plaza de la Mexicanidad, Ricardo Monreal coreó 
la música que le ha dado identidad a toda la 
sociedad mexicana.

 — De la Redacción

LLAMAN A CUIDAR NUESTROS DATOS

Alertan por difusión 
de capturas de Whats

COMISIONADOS DEL INAI advierten que ante el uso de 
redes sociales es importante tener cuidado con los datos 
personales, puesto que es la principal fuga de información

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

El Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) aler-
tó que la captura de panta-
lla de las conversaciones de 
WhatsApp se ha constituido 
como la principal fuga de 
información personal, que 
vulnera la privacidad.

Al participar en la Ruta de 
la Privacidad, impulsada por 
el Inai y el Sistema Nacional 
de Transparencia, los comi-
sionados Josefina Román 
Vergara y Francisco Javier 
Acuña Llamas advirtieron 
que uno de los desafíos im-
portantes que presenta la 
virtualidad y el uso de las re-
des sociales es la importan-
cia de generar conciencia 
sobre el cuidado que debe 
tenerse de los datos, dado el 
valor que estos adquieren.

“La peculiaridad con el 
uso de WhatsApp es la vulne-
ración de la privacidad de las 
personas, pues es muy común 
que las personas usuarias 
compartan pantallas de sus 
conversaciones, por lo que, 
ante su creciente uso, la cap-
tura de pantalla se ha consti-
tuido como la principal fuga 
de información entre las y los 
mexicanos”, expuso la comi-
sionada y coordinadora de la 
Comisión de Normatividad de 
Datos Personales del Inai.

Josefina Román Vergara 
confió en que la educación, 
la capacitación continua y 
la difusión son herramien-
tas primordiales para llegar a 
cada rincón y a cada persona, 

a fin de sembrar una semilla 
de conciencia del cuidado de 
nuestros datos.

El comisionado Acuña 
Llamas consideró necesario 
aprender a defender la pri-
vacidad individual.

“El asunto de los datos 
personales mueve al mun-
do; el mercado y el Estado 
se mueven a partir de datos 
personales; no hay un sólo 
trámite entre el Estado y el 
mercado que no se mueva a 
partir de datos personales”, 
explicó el integrante de la 
Comisión de Normatividad 
de Datos Personales del Inai.

Enfatizó Acuña Llamas 
que los datos “representan 
mucho más que el oro y los 
diamantes, que fueron en el 
pasado la pasión y la codicia 

de los entonces andantes”.
Expuso el comisionado 

que la privacidad implica 
“ese conjunto de situaciones 

que refieren aspectos tan 
nuestros y, por esa razón, re-
quieren estas instituciones 
estar acorazando y prote-
giendo los datos personales”.

En el mismo sentido, el 
coordinador de la Comisión 
de Protección de Datos Perso-
nales del Sistema Nacional de 
Transparencia (SNT) y comi-
sionado presidente del INFO 
Ciudad de México, Arístides 
Rodrigo Guerrero García, ex-
puso: “Los datos personales se 
constituyen como el petróleo 
del siglo XXI porque cada vez 
que realizamos una actividad 
y en ésta se ve involucrado un 
dispositivo móvil estamos sa-
crificando parte de nuestra 
intimidad, que se encuentra 
contemplada en el artículo 16 
de la Constitución”.

Foto: Daniel Betanzos/Archivo

En el Inai, comisionados alertan debido a que los datos personales mueven al mundo, entre 
ellos, el mercado y el Estado, ya que no hay un sólo trámite que no se haga a partir de éstos.

Foto: Especial

Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca, reconoció al rector 
de la UABJO, Cristian Eder Carreño, por convocar al tequio.

Foto: Especial

Aleida Alavez, vicecoordinadora de Morena en San Lázaro y 
Graciela Sánchez, presidenta de la Comisión de reforma electoral.

La peculiaridad 
con WhatsApp es 
la vulneración de 
la privacidad;  es 
muy común que 
usuarios compartan 
pantallas de sus 
conversaciones.”
JOSEFINA ROMÁN
COMISIONADA DEL INAI

El gobernador de 
la entidad acudió 
a la universidad en 
este retorno a clases 
presenciales de 
manera gradual

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El gobernador de Oaxa-
ca, Alejandro Murat, dio el 
banderazo de inicio a este 
megatequio, realizado para 
tener un retorno a clases 
presenciales de forma gra-
dual y ordenada. 

Lo anterior, junto a más 
de 26 mil estudiantes de 
varias carreras y posgrados 
de la Universidad Autóno-
ma Benito Juárez de Oaxaca 
(UABJO). 

El mandatario estatal re-
conoció al rector de la UAB-
JO, Cristian Eder Carreño, 
por hacer esta gran convo-
catoria que revitaliza la vida 
académica después de dos 
años críticos en el marco 
de la pandemia; así tam-
bién destacó el compromi-
so de las y los estudiantes 
por acudir al llamando y 
participar en este tequio, 
símbolo de solidaridad que 
distingue a los oaxaqueños.

“Cada vez que se pisa 
cualquier espacio de esta 

universidad, hay presen-
te; pero hay más futuro. 
Estar hoy aquí es un privi-
legio como gobernador y 
como un hombre que está 
convencido que la única 
ruta para el desarrollo de 
los pueblos es a través del 
conocimiento”, afirmó el 
gobernador.

Este hecho fue conside-
rado como la primera vez, 
en décadas, que un gober-
nador ingresa a la rectoría 
de esta máxima casa de es-
tudios, junto a autoridades 
municipales, académicas y 
sus jóvenes universitarios.

El mandatario estatal, 
Alejandro Murat Hinojosa, 
refrendó su compromiso 
para seguir haciendo equi-
po con esta casa de estu-
dio, y seguir brindando a las 
nuevas generaciones una 
educación de calidad y un 
porvenir donde la universi-
dad pública siga siendo un 
referente de conocimiento, 
paz y desarrollo humano.

Murat hace tequio con 
alumnos de la UABJO

OAXACA

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Esteban Villegas, candidato 
a la gubernatura de la alian-
za Va por Durango, dejó en 
claro que las mujeres serán 
fundamentales para lograr 
el triunfo el próximo 5 de 
junio.

En un encuentro con mi-
litantes del Organismo Na-
cional de Mujeres Priistas en 
Durango (ONMPRI) mostró 

su confianza y lealtad al PRI.
El aspirante a la guber-

natura animó a las mujeres 
a cerrar fuerte este mes de 
campaña en el que se ha lle-
vado seis años de trabajo.

Indicó que defenderá con 
trabajo y valor para que re-
gresen los programas que les 
quitaron.

Confía en  
el voto de  
las mujeres

ESTEBAN VILLEGAS

26
MIL 
estudiantes de las 
carreras y posgrados de la 
UABJO de Oaxaca fueron 
convocados al tequio.

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Acompañada de Graciela Sán-
chez Ortiz, presidenta de la Co-
misión de reforma electoral en 
la Cámara de Diputados, la vi-
cecoordinadora de la bancada 
de Morena, Aleida Alavez Ruiz 
acudió ayer al INE a presen-
tar su defensa por la difusión 

Acuden al INE 
en defensa por 
propaganda de 
la revocación

DIPUTADAS DE MORENA

de propaganda en el marco de 
la consulta de revocación de 
mandato del pasado 10 de abril.

Como resultado de la re-
solución del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 

Federación, el INE debió abrir 
investigaciones diversas en 
torno a la posible violación a 
la ley vigente en materia de 
propaganda, misma que es-
taría prohibida por parte de 

actores partidistas en ese tipo 
de ejercicios.

La legisladora morenista 
manifestó su inconformidad 
por el caso y acusó al árbitro 
electoral de hacer suya una 
denuncia de la oposición.

Confía en la razón jurídica
Alavez consideró que el 
TEPJF se excedió en las 
medidas, al calificar los 
resultados de la 
revocación; consideró que 
amerita impulsar un juicio 
político contra magistrados.

EL 
DATO

Foto: Especial
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Valemadrismo
Muy duro el dato que dio a conocer ayer la organización 
Artículo 19, tras el asesinato, en Culiacán, del periodista 
Luis Enrique Ramírez:

Los primeros 40 meses de gobierno de López Obrador 
han sido más letales para la prensa que los de Felipe 
Calderón, 26 ejecuciones, y de Enrique Peña Nieto, 19.

Con Ramírez, de 59 años, ya son nueve los informadores 
asesinados este año –uno cada 15 días– y en lo que va del 
gobierno de los “abrazos, no balazos” suman 34.

El Debate, diario de Sinaloa donde publicaba su columna 
el periodista asesinado, dice que desde diciembre de 2018 
han sido registradas mil 945 agresiones a la prensa, 33 por 
ciento más que con Peña. 
* El tema no es prioridad para el autócrata de Palacio. El ci-
tado diario, en un despacho que subió a su portal, la tarde de 
ayer, hacía notar que AMLO no se había pronunciado sobre 
la muerte de Luis Enrique. 

“Sólo ha publicado en sus redes sociales eventos relacio-
nados con su gira de trabajo por Centroamérica”, destacaba.

Eso nos llevó a revisar la cuenta del Presidente en 
Twitter. Pasadas las 7 de la noche, sólo había mensajes so-
bre su visita a Guatemala y El Salvador. 

Presumió sus programas Sembrando Vida y Jóvenes 
Construyendo el Futuro, pero ni una palabra de consuelo a 
la familia. Cero solidaridad con los periodistas caídos. Pa-
rece que el tema poco le importa.

Anunció, eso sí, que doblará la inversión de su gobierno 
(30 millones de dólares) en El Salvador, para los dos pro-
gramas mencionados.

Está bien la solidaridad con América Central, pero aquí 
hay muchas carencias sin resolver. Esos 600 millones de 
pesos bien podrían servir para arreglar escuelas, comprar 
medicinas, combatir la pobreza…
* En el mundo hay alarma sobre los riesgos que corren en 
México los que ejercen este oficio. En materia de libertad de 
prensa, Reporteros Sin Fronteras (RSF) nos coloca en la posi-
ción 143 de 180 países. Esa misma organización nos ubicaba, 
en enero pasado, como el país más letal para el ejercicio del 
periodismo.

En marzo, una condena del Parlamento Europeo a las 
amenazas, el acoso y el asesinato de periodistas en México, 
le puso los pelos de punta a AMLO y a sus paleros.  

El texto de los eurodiputados pedía a las autoridades 
mexicanas medidas para “garantizar la protección y la crea-
ción de un entorno seguro para periodistas y defensores de 
los derechos humanos”.

“La labor periodística sólo puede llevarse a cabo en un 
entorno libre de amenazas, agresiones físicas, sicológicas 
o morales, u otros actos de intimidación y acoso”, advertían 
los eurodiputados.

Y exigían al gobierno mexicano se abstuviera de publi-
car cualquier comunicación que pueda estigmatizar a los 
defensores de los derechos humanos y a los trabajadores 
de los medios de comunicación.

Para entonces, iban cinco periodistas asesinados.
No sólo hubo oídos sordos al texto aprobado abruma-

doramente por el Parlamento Europeo, sino una reacción 
bananera que se plasmó en un comunicado elaborado por 
AMLO, con ayuda de Jesús Ramírez, a los eurodiputados: 

“Es lamentable que se sumen como borregos a la es-
trategia reaccionaria y golpista del grupo corrupto que se 
opone a la Cuarta Transformación…

“Sepan, diputados europeos, que México ha dejado de 
ser tierra de conquista y, como en muy pocas ocasiones en 
su historia, se están haciendo valer los principios liberta-
rios de igualdad y democracia. Aquí no se reprime a na-
die, se respeta la libertad de expresión y el trabajo de los 
periodistas”.

En ese momento se contaban cinco periodistas asesi-
nados en 2022. En su ira, cada vez más frecuente, el Presi-
dente llegó a preguntarse públicamente.

“¿Qué significa este hecho lamentable de que pierdan 
la vida cinco periodistas? Son muy malas las comparacio-
nes, pero para tener una idea: en este tiempo, cerca de dos 
meses y medio, lamentablemente han perdido la vida cerca 
de 5 mil mexicanos y de esos 5 mil, cinco (son) periodistas”.
minimizó.

* Falta más de un año para las elecciones de gobernador 
en Coahuila y ya anda muy caliente la grilla. Nos cuentan 
que el diputado federal, Jericó Abramo Masso, pide “elec-
ciones abiertas” para la elección del candidato del PRI. 

Jericó ha declarado a medios locales que su demanda 
deriva de la “cargada” que hay en Palacio de Gobierno para 
favorecer al “candidato oficial” y exalcalde de Saltillo, 
Manolo Jiménez. 

“Soy el diputado del PRI más votado que hay en Méxi-
co. No se vale que se brinquen la fila. ¿No puedo tener la 
posibilidad de participar con piso parejo?”, se pregunta en 
cada entrevista.

Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfias@yahoo.com.mx

No hay conflicto 
de interés: SFP
La Secretaría de la Fun-
ción Pública dio a conocer 
el resultado de la investi-
gación en torno a la casa 
que rentó en Texas el hi-
jo del Presidente de la Re-
pública, descartando que 
existirá conflicto de interés 
en el caso.

La dependencia difun-
dió una tarjeta informativa 
en la que detalla que an-
te la solicitud que recibió 
al respecto “por presun-
tas faltas administrativas 
atribuibles al titular del 

Ejecutivo federal, a un par-
ticular y a sus familiares”, 
se concluyó que no exis-
ten elementos para sos-
tener que se dio dicho 
conflicto. 

A cargo de la Dirección 
General de Denuncias e 
Investigaciones de la SFP, 
el Acuerdo de Conclusión 
por Falta de Elementos fue 
notificado ayer.

“La SFP ejerce sus atri-
buciones de investigación 
y sanción con sustento en 
las pruebas recibidas y re-
cabadas, y con respeto al 
debido proceso”, se afirmó.

 — De la Redacción

ACUERDO ENTRE MÉXICO Y ESE PAÍS

Duplicarán el apoyo 
social en El Salvador

CRECERÁN A 40 MIL LOS BENEFICIARIOS de Sembrando 
Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro; López Obrador y 
Nayib Bukele critican a EU por retrasar la ayuda ofrecida 

POR ISABEL GONZÁLEZ 
AGUIRRE
Env iada
iga@gimm.com.mx

SAN SALVADOR.— Los go-
biernos de México y El Sal-
vador ampliarán al doble los 
programas Sembrando Vida 
y Jóvenes Construyendo el 
Futuro en este país, con lo 
cual aumentarán de 20 mil a 
40 mil los hombres y muje-
res beneficiarios.

Los presidentes de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador, y de El Salvador, 
Nayib Bukele, dieron a cono-
cer el acuerdo luego de que 
ambos mandatarios afirma-
ron que “no pueden que-
darse sin hacer nada” hasta 
que el gobierno de Estados 
Unidos se decida a invertir 
en esta región del continen-
te para frenar la migración 
desordenada hacia el llama-
do sueño americano.

De acuerdo con el Presi-
dente de México, la puesta 
en marcha de ambos pro-
gramas en El Salvador desde 
hace más de un año redujo 
notablemente la migración 
de miles de salvadoreños 
hacia la Unión Americana al 
dar oportunidades de em-
pleo y capacitación.

“A la vista de este resul-
tado es de esperar que el 
gobierno y el Congreso de 
Estados Unidos terminen 
por entregar los cuatro mil 
millones de dólares que el 
presidente Biden ofreció in-
vertir en los programas, de 
modo que puedan ampliarse 
en los tres países  de Centro-
américa, pero como lo men-
cionó el presidente Bukele y, 
estoy de acuerdo, no tene-
mos que estar esperando, no 
podemos estar dependien-
do de nadie, tenemos que 
hacer uso de nuestro dere-
cho a la autodeterminación 
como pueblos libres y sobe-
ranos”, destacó el presiden-
te López Obrador durante 
su visita oficial a El Salva-
dor este viernes como parte 
de su gira de cuatro días por 
Centroamérica.

“Me da mucho gusto 
anunciar que a propuesta 
del presidente Bukele se va a 
incrementar al doble el pro-
grama de Sembrando Vida y 
de Jóvenes Construyendo el 
Futuro, y vamos a aportar la 
misma cantidad el gobierno 
de El Salvador y el gobierno 
de México”, explico el presi-
dente de México en el men-
saje que ofrecieron a los 
medios de comunicación.

En medio de las críticas a 
nivel internacional por el es-
tado de excepción solicita-
do por el presidente Bukele 
para combatir a las pandi-
llas, el Presidente de México 
le dio su apoyo y reconoci-
miento al ser este país el que 
mejores resultados ha tenido 
al poner en marcha dos de 
los programas sociales que 
se llevan a cabo en México.

“Muchas gracias, presi-
dente Bukele, gracias por 
su cooperación, siempre en  
México va a tener las puer-
tas abiertas como amigo; 
vamos siempre a tener un 
trato especial para el presi-
dente Bukele y un trato muy 

fraterno, cariñoso, de her-
manos con este digno pue-
blo de El Salvador” expresó 
López Obrador.

Previamente, el presi-
dente Nayib Bukele expre-
só sentirse alegre y más que 
satisfecho con el “excelente” 
encuentro que tuvo con su 
homólogo mexicano.

Dijo que tuvieron una 
conversación “larga y pro-
funda”, por lo que la relación 
entre su país y el nuestro 
seguirá trabajando para 
solucionar la migración des-
ordenada y poner en prác-
tica acciones que han dado 
resultados positivos, sobre 
todo en los lugares donde 
más migración se registra 
hacia el norte de América.

“La migración es un tema 
que tenemos que resolver. 
En nuestros países, lo mejor 
es que se queden en nues-
tros países, no queremos 
que nuestra gente produc-
tiva, trabajadora se vaya de 
nuestros países buscando 
prosperidad afuera, que-
remos que se queden aquí. 
Para eso cada quién está 
haciendo su labor, pero es-
tamos conscientes de que 
hemos de hacer muchísimo 
más”, detalló Bukele.

Foto: Especial

En su segundo día de gira oficial por Centroamérica, el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor se reunió con su homólogo de El Salvador, Nayib Bukele.

Anuncian cumbre por migración
IMPULSARÁN PLAN DE ACCIÓN

La sede será 
Honduras el próximo 
semestre del año
POR XIMENA MEJÍA
Env iada
lizett.mejia@gimm.com.mx

TEGUCIGALPA.— El presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador y la presidenta de 
Honduras, Xiomara Castro, 
acordaron promover la rea-
lización de una Conferencia 
Internacional en Centroamé-
rica, con la finalidad de im-
pulsar un plan de acción que 
atienda las causas de migra-
ción estructurales e incluyan 
acciones concretas de inver-
sión para el desarrollo.

Los mandatarios indica-
ron que la sede será Hondu-
ras y se realizará durante el 
segundo semestre de 2022.

El presidente López 
Obrador reconoció el sufri-
miento de los migrantes al 
pasar por países de tránsito 
como México. 

Durante su visita en la 
Casa Presidencial en Te-
gucigalpa, Andrés Manuel 
López Obrador insistió en 
que los programas sociales 
de su administración han 
dado resultados y podrían 
replicarse. 

“La única forma de 

resolverlo es mediante el 
entendimiento y la coope-
ración multilateral, por eso, 
en México, mi gobierno está 
empeñado en un proyecto 
de desarrollo y generación 
de bienestar para arraigar a 
la tierra a quienes hoy no tie-
nen otro remedio que aban-
donarla”, manifestó.

El mandatario reiteró que 
Estados Unidos debe cum-
plir con su compromiso de 
liberar 4 mil millones de dó-
lares para el desarrollo de 
Centroamérica e involucrar-
se de manera clara en el pro-
blema migratorio.

“No basta la voluntad de 
los latinoamericanos, nece-
sitamos además que Esta-
dos Unidos se involucre de 

manera clara en la solución 
de un problema que también 
le afecta y que contribuya a 
financiar esos programas”, 
enfatizó. 

La presidenta de Hondu-
ras, Xiomara Castro, confió 
en la relación con México 

Foto: Especial

Beatriz Gutiérrez, Andrés Manuel López Obrador, la presidenta de 
Honduras, Xiomara Castro, y Enrique Reina, ministro de Exteriores.

Mi gobierno está empeñado 
en un proyecto de 
desarrollo y generación de 
bienestar para arraigar (a 
los migrantes) a la tierra.”

ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

4
MIL MDD
es la inversión que EU 
ofreció con el fin de 
apoyar programas que 
reduzcan la migración en 
Centroamérica. 

Gira sin cambios
La visita de López 
Obrador a Cuba  
sigue su curso, dijo 
el canciller Ebrard. El 
Presidente se reunirá   
con su homólogo 
Miguel Díaz-Canel en 
el Palacio de la 
Revolución.

EL DATO

para generar mejores con-
diciones de los centroa-
mericanos y así evitar su 
migración forzada. Para la 
presidenta, la migración no 
debe ser criminalizada.

“Juntos lucharemos con-
tra la violencia que nos 
acecha, defendiendo los 
derechos de los migrantes, 
garantizar la convivencia 
y construir las condiciones 
que permitan a nuestros ciu-
dadanos permanecer en sus 
países, para que quienes mi-
gren lo hagan por opción y 
no por obligación. La migra-
ción es un derecho humano, 
no es un delito”, enfatizó.

Reconoció similitudes 
con el gobierno de México, 
al señalar que su adminis-
tración y la de López Obra-
dor son “gobiernos social 
democráticos”.

RESPALDA REFORMA 
DE HONDURAS
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador respaldó la 
iniciativa de reforma eléctri-
ca que impulsa la presidenta 
de Honduras, Xiomara Castro.

Consideró que la inicia-
tiva de su homóloga hondu-
reña garantiza precios justos 
para el pueblo. 

El presidente López 
Obrador adelantó que, en 
el tema energético, México 
buscará posibles mecanis-
mos de cooperación para 
colaborar en esta materia 
con Honduras.

No tenemos que estar esperando y no 
podemos estar dependiendo de nadie.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO
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Al acudir al evento organi-
zado por el Consejo Agrario 
Permanente en Hidalgo, Julio 
Menchaca, candidato a la gu-
bernatura del estado por Mo-
rena, Partido Nueva Alianza 
(PNAH) y Partido del Traba-
jo (PT), se llevó una sorpresa, 
ya que al iniciar el encuentro 

varios de los asistentes del 
pódium se levantaron y aban-
donaron la silla, no sin antes 
reprochar acciones al aban-
derado morenista por no ser 
sensible para el desarrollo de 
las actividades del campo y 
sobre todo no escuchar pro-
puestas que fortalezcan este 
entorno.

“Nosotros sí hicimos este 
foro para decirlo de frente, a 
usted no le interesa lo que el 
campo produzca, es por eso 
que he tomado la decisión 
muy firme y personal de re-
tirarme de esta mesa, con su 
permiso señor coordinador, 
es cuanto”, se escucha decir a 
uno de los asistentes.

Una persona más arreme-
tió contra el expriista Men-
chaca Salazar al decir que 
se sentía triste por no haber 
respetado los acuerdos, “Dos 

organizaciones no cumplie-
ron con los acuerdos por 
eso es que me siento triste y 
la verdad una disculpa para 
mi coordinación pero no es-
toy de acuerdo de las formas 
de cómo se llevó a cabo este 
evento el día de hoy.

La cara de confusión y fu-
ria del coordinador de cam-
paña Natividad Castrejón 
Valdez y el intercambio de 
miradas con el aspirante a 
gobernador hicieron del con-
texto un momento de crisis y 
desconcierto para los mili-
tantes ya que en sus discursos 
se ha venido manejando que 
el recibimiento de la gente 
es cálido y ameno situación 
que hoy queda comprobada 
que debilita fuertemente el 
proyecto del Movimiento de 
Regeneración Nacional y su 
llegada a Hidalgo. 

ACUSAN QUE NO LE IMPORTA EL CAMPO

INTEGRANTES DEL 
CONSEJO Agrario 
Permanente le 
reprocharon 
acciones al 
aspirante de 
Morena, Nueva 
Alianza y PT a la 
gubernatura

Expertos de varios 
países atenderán 
problemas causados 
por la pandemia  
de covid-19

AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— La OPS, 
Oficina Regional para las 
Américas de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), 
puso en marcha ayer una 
comisión de alto rango para 
ayudar a los países a abordar 
los problemas de salud men-
tal en la región, agravados 
por la pandemia de covid-19.

“Ante la actual crisis de 
salud mental, la Organiza-
ción Panamericana de la 
Salud ha establecido una co-
misión de alto nivel sobre sa-
lud mental y covid-19 para 

brindar orientación crucial y 
urgente a sus estados miem-
bros”, dijo la directora de 
la OPS, Carissa Etienne, en 
videoconferencia.

De acuerdo con datos de 
la OPS, la pandemia por el 
nuevo coronavirus decla-
rada a principios de 2020 
tuvo un impacto “devasta-
dor” en la salud mental de 
la población, con un au-
mento de los casos de es-
trés, ansiedad y depresión, 
especialmente entre las 
mujeres, los jóvenes y los 
más vulnerables.

A los problemas gene-
rados por el miedo, las pér-
didas, el desempleo, el 
distanciamiento social y la 
desinformación se suman 
consecuencias mentales y 
neurológicas a largo plazo 
entre quienes padecieron 
covid-19.

“Los trastornos menta-
les, neurológicos y por uso 
de sustancias y el suicidio re-
presentan más de un tercio 
del total de años vividos con 
discapacidad en la región”, 
señaló Anselm Hennis, di-
rector del Departamento de 
Enfermedades no Transmisi-
bles y Salud Mental de la OPS.

Pero “casi 90% de las per-
sonas en las Américas no 
recibe el tratamiento que ne-
cesita, particularmente para 
la sicosis aguda”, agregó.

Hennis subrayó que el 
suicidio continúa siendo 
“un gran desafío” para las 
Américas, con cerca de 95 
mil muertes anuales por esa 
causa, un alza de 17% desde 
2000. Entre los países con 
mayor tasa de mortalidad 
por suicidio están Guyana y 
Surinam, Uruguay, Estados 
Unidos, Haití, Canadá y Cuba.

Comisión atenderá salud mental
LA OPS ADVIERTE ALZA EN SUICIDIOS

LAS CIFRAS EN EL MUNDO

6,249,309
DECESOS

516,648,904 
CONTAGIOS

11,331,206,252
VACUNADOS

Países seleccionados: 2019

SUICIDIOS EN AMÉRICA 
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Tasas de mortalidad por suicidio por cada 100 mil habitantes

25.9

18.8

14.5
11.2 10.3 10.2

8.1 8.2 7.7 7.6 6.8 6.4 6.2 6.2 6.1 5.3 5.1 4.7 3.7 2.9 2.7 2.6 2.1

Gu
ya

na

Su
rin

am

Ur
ug

ua
y

Es
ta

do
s U

ni
do

s

Ha
ití

Ca
na

dá

Cu
ba

Ar
ge

nt
in

a

Ch
ile

Ec
ua

do
r

Co
st

a 
Ri

ca

Bo
liv

ia

Br
as

il

Gu
at

em
al

a

Pa
ra

gu
ay

El
 S

al
va

do
r

M
éx

ico

Re
p.

 D
om

in
ica

na

Ni
ca

ra
gu

a

Co
lo

m
bi

a

Pa
na

m
á

Pe
rú

Ho
nd

ur
as

Ve
ne

zu
el

a

Fuente: OPS

POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ECATEPEC, Edomex.— A 
partir del próximo lunes 9 y 
hasta el 13 de mayo se lleva-
rá a cabo la aplicación de la 
primera dosis de la vacuna 
contra el covid-19 a niños de 
12 y 13 años en Ecatepec.

Los puestos de vacuna-
ción serán habilitados en el 
Centro Cultural y Deportivo 
de las Américas, el Deporti-
vo Ejidal Emiliano Zapata y la 
Universidad Estatal del Valle 
de Ecatepec (Uneve), infor-
mó el presidente municipal 
Fernando Vilchis Contreras.

Citó que, de esta manera, 
Ecatepec se convierte en uno 
de los primeros municipios 
del país en iniciar la apli-
cación del inmunológico a 

niños de 12 y 13 años de edad.
El alcalde informó que, 

gracias a las gestiones rea-
lizadas ante el gobierno fe-
deral, durante la siguiente 
semana personal de salud 
estará aplicando la primera 
dosis del inmunológico Pfi-
zer a menores de 12 y 13 años, 
segundas dosis para jóvenes 
de 14 a 17 años y la vacuna de 
refuerzo a los ecatepenses 
de 12 a 15 años con alguna 
comorbilidad.

Precisó que los tres cen-
tros de vacunación estarán 
operando de las 9:00 a las 
17:00 horas de lunes a viernes 
y la aplicación del biológico 
corresponderá al calendario 
preestablecido conforme a la 
primera letra del apellido pa-
terno de los beneficiarios. 

Se exhortó a padres de 
familia y adolescentes a 
respetar el calendario de 
aplicación, para garantizar 
orden y fluidez.

Arranca la 
vacunación 
de menores

ESTADO DE MÉXICO

Foto: Cuartoscuro

Serán tres sedes en Ecatepec donde se aplicarán las vacunas 
Pfizer contra covid-19 para menores de edad de 12 y 13 años.
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Con la herramienta teléfono 
naranja, las mujeres de Hi-
dalgo podrán denunciar cual-
quier tipo de violencia, sin que 
sean revictimizadas, indicó la 
candidata a la gubernatura, 
Carolina Viggiano, de la alian-
za Va por Hidalgo.

“Voy a tener mi teléfono 
naranja, para que las mujeres 
que sufren violencia me lo di-
gan a mí, y puedan ser aten-
didas de manera oportuna en 
el Ministerio Público. A mÍ me 
dirán si sufren acoso sexual 
o laboral o cualquier tipo de 
violencia y tomaré cartas en 
el asunto”, afirmó al reunirse 
con la militancia de los parti-
dos políticos que conforman 
la coalición (PAN-PRI-PRD) 
en el municipio de Mineral 
del Monte.

La candidata dijo que, para 
hacer realidad dicha estra-
tegia, debe replicarse a más 
personas. Por eso les pidió 

a los asistentes compartir el 
mensaje entre los habitantes 
del municipio.

“Ni una más, ni una me-
nos porque ninguna tiene que 
desaparecer; Caro las va a 
proteger”, sostuvo.

Además, la candidata Ca-
rolina Viggiano afirmó que 
Mineral del Monte necesita 
un nuevo impulso en materia 
turística y en su gobierno ten-
drán una aliada para lograrlo. 

Tras la desaparición del 

presupuesto para Pueblos 
Mágicos, la abanderada del 
PAN-PRI-PRD se comprome-
tió a gestionar recursos para 
mantener el impulso turístico 
que coloque a Hidalgo en el 
epicentro del país. 

La candidata a la guberna-
tura de la entidad recordó que 
el concreto estampado de la 
calle principal del municipio 
fue gestionado por ella cuan-
do era diputada federal por el 
distrito de Huejutla.

Viggiano apuesta por seguridad para las mujeres
CANDIDATA A LA GUBERNATURA DE HIDALGO

Foto: Especial

Carolina Viggiano, candidata a la gubernatura de la alianza Va 
por Hidalgo, se reunió con la militancia del PAN, PRI y PRD.
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VERACRUZ

SEP ENTREGA 269 PLAZAS
En Xalapa, la titular de la SEP, Delfina Gómez, dijo que, en dos años, la 
dependencia ha entregado 180 mil plazas docentes en el país, lo que rebasa a la 
anterior administración federal, con 110 mil en 5 años. La funcionaria entregó 269 
plazas para maestros de telesecundaria y reconoció el esfuerzo para entregarlas.  

 — Lourdes López

Abandonan mitin 
de Menchaca
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DENUNCIA ABUSOS EN TRANSPORTE

El transporte en nuestra gran ciudad en lo general, 
deja mucho que desear. Es pésimo, es inseguro, está 
sucio, es incómodo... 

Y al afirmarlo, no nos referimos únicamente al precio, 
que en ocasiones es un poco alto, sino a otros deta-
lles, que si fueran diferentes, te harían olvidar por un 
momento el elevado costo:

Malos tratos, unidades en pésimo estado de conser-
vación, asaltos y muchas cosas más fueron las que 
nos motivan a exponerlo, que no se busca “balco-
near” a nadie, sino denunciar la tremenda realidad 
que se vive en el transporte público del país. Una de 
las terribles realidades que vivimos con el servicio es 
cuando hacen base en los semáforos por uno, dos o 
hasta tres cambios de luz, y crean congestionamien-
tos mayúsculos.

A mí me ha tocado en la Defensa Nacional esquina 
Miguel de Cervantes Saavedra (casi esquina calzada 
Legaria), en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Otra de las situaciones que no entendemos son las de 
aquellos microbuseros que circulan por la noche con 
los faros apagados. 

O que apagan los interiores de sus automotores, 
cuando el Reglamento de Tránsito claramente indica 
que la unidad debe circular con sus luces interiores 
prendidas y que además, deben circular con las puer-
tas tanto traseras como delanteras cerradas ni saturar-
las tanto con pasajeros que no puedan cerrarlas.

¿Todos los choferes cuentan con elementos de visión 
nocturna metidos en los ojos? ¿Cuál es el motivo real? 
¿O solamente creen estar por encima de la ley para 
ignorar esta regla básica de tránsito? ¿O dejar sin 
arreglar los tornillos y láminas con las que te llegas a 
arañar o cortar? Delegados y secretarios del Trans-
porte, creo que ya llegó el momento de que actúen 
por cuenta propia y no esperar a que los usuarios nos 
quejemos o nos lastimemos al viajar, ¿no creen?

LUCIANO HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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La elección del 5 de junio en Durango es uno de los frentes 
de batalla que mejor ilustra la disputa que por el PRI protago-
nizan el partido del presidente López Obrador y la coalición 
Va por México.

Por eso en Morena, los expriistas llevan mano y Marina 
Vitela Rodríguez es la candidata al gobierno estatal. Una en-
fermera que se formó en el otrora partidazo. Fue diputada 
federal en el primer trienio del presidente Peña Nieto y, sí, 
en 2013 votó a favor de la defenestrada reforma energética.

Y aunque se promueve como amiga de Andrés Manuel –a 
quien en un spot le escribe una carta pidiéndole apoyo para 
los duranguenses–, los duranguenses saben que la abanderada 
morenista se forjó de la mano de los dos últimos gobernadores 
priistas: Ismael Hernández Deras y Jorge Herrera Carrera.

Ambos exgobernadores también son protagonistas de ese 
PRI que, entre sus cuadros políticos, militantes y votantes, se 
enfrenta a la disyuntiva de o asimilarse como neomorenistas, 
a sabiendas de que ahí los reciben con los brazos abiertos, o 
resistir como oposición.

Mientras el diputado federal Hernández Deras es uno de 
los operadores electorales más efectivos con que cuenta la di-
rigencia de Alejandro Moreno en el PRI, con arrastre entre lo 
que queda de la llamada Confederación Nacional Campesina 
(CNC), el exmandatario estatal Herrera Carrera es considera-
do como un discreto, pero firme respaldo de Marina Vitela, de 
la mano del también expriista Otniel García Navarro, actual 
delegado de Morena en la entidad.

Ante la centralidad que “los primores” tienen en Durango, 
los morenistas se autoengañan, echándole la culpa a Mario 
Delgado, presidente del partido, sea con huevazos, cuando 
se le ratificó a la abanderada en enero o con acusaciones de 
que las candidaturas son para “toda la gente indecente que 
pueda pagar sus campañas”, según lo declaró Gibrán Ramírez. 
Y descalificó a la candidata por mal gobierno, corrupción y 
nepotismo en su gestión como alcaldesa en Gómez Palacio, 
meca de una historia de caciques de las centrales obreras y 
campesinas del PRI y a la que Marina Vitela le puso fin en 
2019 ya como neomorenista.

Pero lo cierto es que Mario Delgado sólo es el ejecutor de 
las definiciones electorales de Palacio Nacional, donde op-
taron que fuera ella y no el senador José Ramón Enríquez.

Sin embargo, y aun cuando el fervor hacia López Obrador 
es común denominador entre morenistas, incluido el can-
didato sin registro Omar Castañeda, exsíndico de Vitela e 
inconforme porque no lo apoyó para la alcaldía de Gómez 
Palacio, por lo que se promueve como representante “del cam-
bio verdadero”, hay rebelión en las bases duranguenses del 
partido del Presidente, al tiempo que en la dirigencia nacional 

susurran quejas de lo difícil que resulta trabajar con la expri-
ista, confiada en que la marca partidista y la ola 4T le serán 
suficientes para ganar en la llamada Chiapas del norte, a causa 
de la pobreza de diversas regiones.

Y es que como lo señala la candidata, por ahora testimonial, 
de Movimiento Ciudadano, Patricia Flores Elizondo, jefa de 
la Oficina de la Presidencia en el sexenio de Felipe Calderón, 
la elección corre entre dos priistas que se conocen y que, in-
cluso, fueron mancuerna cuando Esteban Villegas Villarreal 
presidió el PRI estatal y Vitela ocupó la secretaría del partido.

Porque en la construcción de la candidatura de Va por Mé-
xico en la entidad, Marko Cortés, al frente del PAN, también 
le dio prioridad a la alianza con el PRI, empujando entre los 
quisquillosos panistas al exalcalde de la capital y convenciendo 
al gobernador José Rosas Aispuro –otro expriista que gober-
nó como panista de ocasión, pero rodeado de priistas– que 
su contrincante de hace 6 años era el perfil más conveniente 
para todos.

De manera que Marina Vitela y Esteban Villegas saben de 
qué pie cojea cada uno y, al haber sido viajeros en el mismo 
barco en otros tiempos, serán cuidadosos en el manejo de los 
secretos compartidos.

A juzgar por el despliegue que hacen en campaña y la ma-
nera en que el representante de Va por México remontó la 
tendencia adversa de la marca opositora a inicios de enero, 
el exsecretario de Salud estatal, cantante y médico tiene más 
tablas para la puja electoral de tierra y quizá por eso la more-
nista prefiere ausentarse de los debates.

Pero si los panistas no se ponen a chambear en serio en la 
campaña, el carisma de Villegas podría resultar insuficiente 
para hacerse de la gubernatura con los más de 5 puntos de 
ventaja que el bloque PRI-PAN-PRD confía alcanzar dentro 
de cinco domingos, rango indispensable para evitar que la 
pelea se prolongue en tribunales y la elección termine siendo 
anulada.

Y si bien Marko Cortés le ha pedido ayuda a figuras como 
Gustavo Madero y Santiago Creel para que los azules se con-
venzan de las bondades de la coalición Va por México y hagan 
suyo al priista, el saldo de las urnas siempre es un acertijo.

No se trata de Durango únicamente, sino de vencer las re-
sistencias recíprocas entre políticos, legisladores, militantes y 
simpatizantes del PRI y del PAN, logos que en entidades como 
ésta hasta hace poco eran adversos y que ahora se necesitan 
para sobrevivir al sexenio de la polarización.

Porque, así como el presidente López Obrador considera 
que necesita de los priistas para frenar el avance opositor, Va 
por México y el PAN requieren del PRI para aspirar a la com-
petencia en 2024.

Durango: entre primores y priistas
• Hernández Deras y Herrera Carrera son protagonistas de ese PRI que, entre sus 
cuadros, se enfrenta a la disyuntiva de o asimilarse como neomorenistas, a sabiendas  
de que ahí los reciben con los brazos abiertos, o resistir como oposición.

#ImagenDe LaMujer
Día de las madres, del 
protocolo a la empatía
• Sentimos miedo, mucho miedo de fallar.

Por Mariana Aragón Mijangos

En la última década, el día de las madres ha ido 
cambiando sus significaciones, transitando de 
la reunión familiar –a veces obligada y otras casi 
devocional– y de la felicitación superflua basa-
da en la versión romantizada de la maternidad, 
hacia la ocasión de visibilizar las complejas rea-
lidades que enfrentan las madres mexicanas y la 
deconstrucción del paradigma de la maternidad 
como máxima realización de las mujeres.

Mucho se ha escrito sobre las dificultades 
económicas y las limitaciones en términos de 
autonomía y empoderamiento 
que conllevan las responsabili-
dades de cuidado, especialmen-
te ante paternidades ausentes. 
Cabe recordar que, de acuerdo 
con el Censo de Población y Vi-
vienda 2020, en 33 de cada 100 
hogares, las mujeres son recono-
cidas como jefas de familia, y aun 
en los hogares donde los padres 
comparten responsabilidades, 
mientras ellos dedican 20 horas 
a la semana a las tareas domés-
ticas y de cuidado, ellas destinan 
50 horas al mismo propósito (Imco, 2021).

Ante este panorama que el feminismo ha 
logrado posicionar en la agenda pública, la 
realidad es que ni los gobiernos ni los centros 
de trabajo ni siquiera socialmente hemos lo-
grado transformar estas desigualdades. El Sis-
tema Nacional de Cuidados aún está lejos de 
funcionar como una estructura de protección 
social que garantice el derecho al cuidado dig-
no y que permita a las personas maternar, sin 
dejar de lado el desarrollo profesional. 

La conciliación de la vida familiar y labo-
ral es otro de los grandes pendientes, todavía 
no se han creado mecanismos que obliguen a 
empleadores a compensar a las personas (por 
lo general mujeres) que deciden trabajar me-
dio tiempo en razón de los cuidados familiares. 
En la actualidad tomar una decisión así signifi-
ca perder derechos.

Más allá de los grandes pendientes estruc-
turales, es importante hablar, hablar mucho y 

con naturalidad sobre autocuidado, específi-
camente sobre la importancia de reconocer las 
necesidades afectivas de las madres, que mu-
chas veces se dan por sentadas, como si el ser 
madre mágicamente resolviera las carencias 
emocionales, o como si las madres no tuvié-
ramos derecho a buscar espacios y vínculos de 
intimidad y recreación, más allá de la convi-
vencia con hijas e hijos. Es como si ser madre 
anulara el ser mujer, e incluso el ser persona.

Las madres sentimos soledad, cansancio, 
deseo sexual, culpa, mucha culpa: por dar de 
más, por no poder estar, y a veces culpa por 

no querer estar. Culpa por las 
violencias aprendidas/reprodu-
cidas y por todos esos patrones y 
heridas que salieron a la luz en el 
momento de vernos reflejadas en 
ese gran espejo que son los hijos.

Sentimos miedo, mucho mie-
do de fallar, de lastimar, de no 
poder proveer las necesidades 
básicas, de no ser reconocidas 
como figura de autoridad, de no 
poner límites o de poner dema-
siados, pero, sobre todo, en este 
país en el que las tragedias se 

han vuelto cotidianas, sentimos terror de que 
la delincuencia y la crueldad nos arrebaten a 
nuestros hijos, especialmente a nuestras niñas.

Hablémoslo, reconozcámoslo y hagámoslo 
con naturalidad y franqueza, no hay madres 
santas, sólo hay madres humanas. Tampoco 
hay madres hechas, tan sólo están en cons-
trucción. Maternar es una gran escuela evoluti-
va, donde el trabajo con el ego es la constante. 
El glamour personal pasa a segundo término, 
las ganas de ir al baño van después de darles 
de comer, cada minuto en la ducha cuenta, y el 
dormir sola se convierte en lujo. Hay renuncias, 
muchas, pero también satisfacciones, enor-
mes. En la medida en la que quitemos velos 
en torno a la maternidad y quitemos el peso de 
las expectativas, daremos un nuevo sentido a 
la celebración, transitando hacia el ejercicio y 
reconocimiento de maternajes más humanos, 
más reales, más conscientes.

Twitter: @MarianaAM147

Hablémoslo y 
hagámoslo con 
naturalidad y 
franqueza, no hay 
madres santas, 
sólo hay madres 
humanas.

Raro, por decir lo menos, el gran cariño y 
aprecio que el gobierno de México expresa 
por los regímenes represores como el cuba-
no o el venezolano.

A nadie con dos dedos de frente, le que-
da duda que en Cuba son pisoteados los 
derechos humanos y no existe libertad de 
expresión. Que sus gobernantes se han he-
cho millonarios a expensas de un pueblo 
que vive en condiciones de miseria. Que las 
elecciones no son libres, y la sociedad civil es 
aplastada. Que la oposición es encarcelada.

No se puede negar. El régimen cubano 
representa de cuerpo entero esas dicta-
duras latinoamericanas que tanto daño le 
han hecho a sus países y cual-
quier apoyo que se le da es 
una validación de sus prácticas 
antidemocráticas.

De ahí que resulte verda-
deramente desconcertante 
el amor que Andrés Manuel 
López Obrador le expresa a 
ese gobierno y a su presiden-
te Miguel Díaz-Canel, que fue 
el invitado de honor en los fes-
tejos de la Independencia de 
México del año pasado.

Pero en esa relación entre 
los dos países hay más mugre de lo que se 
percibe en la superficie. Por ejemplo, no se 
ha transparentado la información de la con-
tratación de los cientos de médicos cubanos 
—algunos de los cuales presuntamente no 
tienen título para ejercer la profesión— que 
llegaron a México durante la pandemia de 
covid-19.

El capricho de los médicos cubanos no 
sólo nos costó 255 millones de pesos como 
pago por sus servicios, sino puede salir mu-
cho más caro, pues ya se han levantado aler-
tas en Estados Unidos.

Hace algunos meses, congresistas esta-
dunidenses de origen cubano pidieron a su 
gobierno que investigara las presuntas viola-
ciones por parte de México al Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
Según la carta enviada, los médicos cubanos 

se ven “obligados” a trabajar en el extranjero, 
dado que sus familias “corren peligro” si no 
lo hacen, además que se les “roba” el salario, 
lo que pone en jaque a las obligaciones en 
materia laboral del acuerdo comercial.

En el fondo, se puede ver que el progra-
ma de los médicos cubanos tiene poco que 
ver con la medicina. Se trata más bien de 
una agenda política por medio de la cual 
el gobierno de López Obrador apoya a su 
amigo Díaz-Canel. Lo mismo ocurre con 
el acuerdo que se tiene con el gobierno de 
Cuba para adquirir su vacuna Abdala contra 
covid-19, sin importar que no esté aprobada 
por la OMS.

I n c l u s o ,  e l  g o b i e r n o 
de López Obrador declaró que 
financiará una serie de progra-
mas sociales en Cuba para 
“fortalecer el desarrollo social 
y las capacidades económicas, 
sociales y ambientales de dife-
rentes comunidades rurales de 
la isla del Caribe”. Es el apoyo 
abierto y sin restricciones ni 
condenas al régimen cubano.

Ahora el mandatario visita-
rá Cuba como parte de su gira 
por Centro y Sudamérica, lo que 

evidencia que ambos gobiernos tienen una 
visión común en la cual la democracia y el 
voto libre es algo que no se le puede dar al 
pueblo, no se vaya a “equivocar” votando por 
alguien más.

Y, mientras el Presidente juega con ceri-
llos y le pica la panza al principal socio co-
mercial y estratégico de México, el gobierno 
abiertamente aplaude y apoya, con nuestros 
impuestos a un reconocido dictador. ¿En qué 
se está convirtiendo nuestro país?

  
 *Maestro en Administración Pública 
 por la Universidad de Harvard 
 y profesor en la Universidad 
 Panamericana. 
 Twitter: @ralexandermp

El régimen 
cubano 
representa  
de cuerpo  
entero esas 
dictaduras 
latinoamericanas.
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Ricardo Alexander Márquez Padilla*
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Cuba, gobierno amigo
• En el fondo, se puede ver que el programa  
de los médicos cubanos tiene poco que ver con  
la medicina.



EXCELSIOR : SábadO 7 dE mayO dE 2022  NACIONAL 7



NACIONAL sábado 7 de mayo de 2022: eXCeLsIoR8

En la primaria tuve maestros muy mentirosos. En las 
clases de historia, por ejemplo, decían que Miguel 
Hidalgo y compañía lograron la Independencia por-

que tenían “ganas de ser libres”. Por lo demás, es muy mexi-
cano eso de “echarle ganas” en la escuela, el trabajo o el 
futbol. Sobre la actualidad de ese entonces, en las clases 
nos salieron con el cuento de que nuestro ejército era mo-
tivo de orgullo dados sus servicios a la patria. Atribuyo esa 
falsedad a dos sucesos que nos marcaron para siempre, a 
saber: el Movimiento del 68 y la negra fama y caída de Artu-
ro Durazo, jefe de la policía del Distrito Federal, nombrado 
“general” por el presidente José López Portillo, su amigo.

Surgió, pues, una suerte de fábula sobre el ejército “bue-
no” y la policía “mala”. Pero no. Pasados los años advertimos 
los crímenes de la Guerra Sucia y de que al cura Hidalgo y a 
su gente la hicieron cachitos y exhibieron sus cabezas en la 
Alhóndiga de Granaditas. Por otra parte, en mi tierra natal, 
los soldados (llamados allá guachos, en “sinaloense”) cola-
boraron activamente en tareas del narcotráfico, situación 
ampliamente documentada, y los judiciales de la capital, en 
sus tiempos libres y a punta de pistola, se dedicaron a ex-
torsionar a jóvenes por el simple hecho de verlos sentados 
en una banqueta, por ejemplo. Con todos estos elementos, 
bien se podría escribir una historia sobre el terror en México.

Hace varias décadas el ciudadano de a pie tiene razo-
nes de sobra para desconfiar de las fuerzas de seguridad. 

Prácticamente todos conoce-
mos afectados, directa o indi-
rectamente, por abusos de la 
policía o el ejército. Durante 
su campaña a la presidencia, 
Andrés Manuel López Obra-
dor prometió regresar a los 
soldados a sus cuarteles, pero 
nada. Ahora los uniformados 
de verde hacen todo tipo de 
tareas y su presencia se ha 
multiplicado en el panorama. 

Pero en este escenario surge una contradicción, pues las 
encuestas señalan que precisamente las Fuerzas Armadas 
cuentan con altas aprobaciones de parte de la población.

Como sea, impacta el ataque de la Guardia Nacional a 
Ángel Yael Ignacio Rangel, en Irapuato, el 27 de abril, pero 
impacta más que esa injusticia no tenga la resonancia na-
cional que merece. El estudiante de la Universidad de Gua-
najuato, de 19 años, ignoró el alto en un retén de la GN. 
¿Fue el temor del joven a los uniformados lo que detonó 
su huida? ¿El hecho de que un vehículo no se detenga es 
razón para abrir fuego? ¿Pensó Ángel Yael que el retén era 
un montaje con el objeto de secuestrarlo? ¿Lo confundió la 
GN con un capo del crimen organizado? Ya sean policías o 
soldados, México tiene un largo historial contra sus jóvenes.

Por otra parte, de verdad es tan difícil imaginar el si-
guiente diálogo en un retén:

—¿Qué mercancía trae en esas cajas?
—Traigo pura metanfetamina, jefe. Pero también traigo 

esta maletita con veinte mil dólares, si me deja pasar.
En tanto se resuelve legalmente la situación lamentable 

de Ángel Yael, la única certeza es que la Guardia Nacional 
es el Ejército con otro nombre.

  
CAJA NEGRA
Efectivamente, cuando Donald Trump abre la boca no se 
anda con medias tintas. Su exsecretario de Defensa, Mark 
Esper, revela en un libro de próxima publicación que el ex-
presidente de Estados Unidos propuso, en un par de ocasio-
nes, lanzar misiles a México para “destruir los laboratorios 
de drogas”, esto antes de las elecciones de 2020, operación 
que sería negada por el gobierno del país de las barras y las 
estrellas y quedaría con la leyenda de top secret. Y pensar que 
la liberación de Ovidio Guzmán fue para evitar el derrama-
miento de sangre de inocentes.

En Sudamérica, sólo Colombia no ha sido gobernada 
por la izquierda democrática en más de un siglo. En 
todo este tiempo, los partidos de centro y de derecha 

se han compartido y aferrado al poder dejando a la izquierda 
relegada en gran medida por la predominancia de una socie-
dad claramente conservadora, con un fuerte arraigo de las 
elites políticas y una marcada creencia de que todo lo que 
huela a izquierda tiene tintes de guerrillas armadas, violencia, 
y por supuesto, un paso hacia la venezualización. 

Nadie mejor que los colombianos para sa-
ber los efectos del chavismo-madurismo que 
se instaló en su país vecino con el que com-
parte 2,200 kilómetros de frontera y con el 
cual ha habido momentos de tensión por se-
rias diferencias políticas, pues han recibido a 
miles de venezolanos de su éxodo y han sor-
teado la latente injerencia en política interna 
de la revolución bolivariana, a la cual se le 
abren las puertas de par en par con el posi-
ble triunfo de Gustavo Petro, candidato de la 
coalición de los partidos izquierdistas Pacto Histórico, afín 
al régimen de Maduro.   

Pese a su pasado oscuro como exguerrillero del M-19 y 
todo lo que representaría su gobierno populista, los colom-
bianos al parecer van a sucumbir al canto de las sirenas de 
Gustavo Petro, quien ha aprovechado el hartazgo social por 
los múltiples problemas del gobierno actual y los heredados 
de las administraciones anteriores, y no ha dudado en ex-
plotar la retórica divisionista. Sí, el divide y vencerás, regla de 
oro del populismo y que el también Senador llama a luchar 
contra la “sociedad mafiosa” y defender a los “decentes”, en-
cabezados por él. 

Las recientes encuestas de la próxima elección presi-
dencial del 29 de mayo posicionan en primer lugar a Petro, 

entre los 8 candidatos, con un rango entre el 32 al 37% de la 
preferencia electoral, mientras que el candidato oficialista, 
Federico Fico Gutiérrez lo ubican en segundo lugar con el 
23 al 25 por ciento. 

Los otros candidatos Rodolfo Hernández (12%); Sergio Fa-
jardo (9%); Ingrid Betancourt (2%) y John Milton Rodríguez 
(1%), prácticamente no tienen ninguna posibilidad de ganar, 
pero sí de sumarle su apoyo a Fico Gutiérrez en lo que parece 
el inevitable desarrollo de una segunda vuelta electoral tras 
no obtenerse más del 50% de los votos de un solo candidato 

en la primera vuelta. 
En los últimos días, dos hechos han llama-

do poderosamente la atención en el contexto 
electoral. El primero, fue el rompimiento de la 
neutralidad del Ejército colombiano respecto 
de las elecciones, luego de que su comandante 
respondiera a los cuestionamientos del político 
en contra de los militares. “A ningún general 
he visto en televisión recibiendo dinero mal 
habido. Los colombianos lo han visto a usted 
recibir dinero en bolsa de basura”, escribió el 
militar en Twitter. 

Otro hecho se dio esta semana, la denuncia de un posible 
atentado contra la vida del candidato de Pacto Histórico. El 
tema es cosa sería, más aún cuando en la historia de Co-
lombia hay antecedentes de magnicidios cometidos contra 
candidatos presidenciales y líderes colombianos en déca-
das pasadas. Por supuesto, estos hechos son adjudicados 
del equipo de campaña del izquierdista a la oposición en su 
intento por frenarlo. 

La campaña presidencial tiene todavía algunas sema-
nas por delante, pero nada parece frenar la llegada de un 
gobierno de izquierda a Colombia. Que nadie se sorprenda 
entonces que este país se una al club del ideario bolivariano 
a partir de la toma de posesión presidencial el 7 de agosto 
de 2022.

EDITORIAL

GREGORIO

LLERA

El ejército  
con otro nombre
Como sea, impacta el ataque de la Guardia 
Nacional a Ángel Yael Ignacio Rangel,  
en Irapuato, el 27 de abril, pero impacta 
más que esa injusticia no tenga la 
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La filtración de un documento de la Corte estaduni-
dense que revela la pretensión de revocar a nivel 
nacional el derecho de las mujeres a la interrupción 

del embarazo, cobró esta semana en Estados Unidos una 
gran centralidad, no sólo por la importancia intrínseca de 
esa facultad reconocida desde 1973 por la Suprema Cor-
te, sino también por el mensaje que transmite respecto a 
la creciente radicalización de las fuerzas conservadoras, 
mayormente representadas por el Partido Republicano co-
bijado por Trump.

De llegarse a concretar tal legislación, el retroceso en 
cuanto a los derechos de la mujer sería gravísimo, acercando 
a Estados Unidos a una posición similar en este tema a la de 
estados calificados como grandes violadores de los derechos 
humanos en general. 

Que la nación que presume ser la democracia más desa-
rrollada del planeta llegara a retroceder 50 años imponiendo 
una prohibición casi absoluta del aborto, revela sin duda el 
nivel de riesgo en el que se encuentra EU a causa de la pola-
rización extrema impulsada en buena medida por la gestión 
de Donald Trump. Si como presidente fue capaz de expresar 
con todo descaro su misoginia y de apoyar desfachatada-
mente por cálculos electoreros iniciativas fundamentalistas 
gratas al cristianismo evangélico, no sorprende la emergen-
cia de la actual embestida contra la libertad de interrumpir 
el embarazo.

En caso de que la Corte adoptara la legislación prohibicio-
nista, resultaría que varios países del Oriente Medio tendrían 
una aproximación más laxa y tolerante en beneficio de los 
derechos de las mujeres. Porque a pesar de que en la mayor 
parte del mundo musulmán el aborto es condenado, en al-
gunos países de fe islámica no predomina la convicción de 
que la vida comienza desde la concepción. 

Es así que, por ejemplo, en Turquía, desde 1983, el aborto 
es legal y sin restricciones durante las 10 primeras semanas 
del embarazo, y ese lapso se prolonga si la mujer corre al-
gún riesgo o el producto tiene una anormalidad importante. 
Túnez posee dentro del mundo árabe, la postura más avan-
zada, ya que el aborto es legal durante los primeros tres me-
ses del embarazo, sin tener que justificar nada ante ninguna 
autoridad. De hecho, a lo largo del país funcionan diversos 
“centros de planificación familiar”, cuyo propósito es orientar 

y facilitar a las familias el abordaje de diversos aspectos de 
salud reproductiva. 

El otro país del Oriente Medio donde el aborto está le-
galizado y es practicado dentro de las instancias de salud 
pública abiertas a toda la población, es Israel. Ese servicio 
se presta sin problema alguno a mujeres menores de 18 
años o mayores de 40, así como de manera generalizada 
en casos de soltería, violación, incesto, adulterio o malfor-
mación del feto. La exigencia para mujeres casadas entre 
18 y 40 años es que comparezcan ante un panel de auto-
ridades médicas y de servicio social con el fin de exponer 
los motivos de su decisión, motivos que, por lo general, son 
aceptados como válidos.

Es interesante que teniendo la ley religiosa judía una inje-
rencia fuerte en muchos aspectos de la vida pública en Israel, 
no haya, sin embargo, una férrea oposición a esa normativi-
dad vigente desde 1977. La corriente religiosa ultraortodoxa, 
que es extremadamente quisquillosa ante la profanación del 
descanso sabático, o ante la infracción de las estrictas leyes 
dietéticas del judaísmo rabínico, y que en ocasiones ejerce 
actos de violencia callejera cuando presencia violaciones a 
las leyes que rigen tales normas, se muestra bastante tole-
rante en el tema del aborto. Esto es porque no hay consenso 
absoluto dentro de las interpretaciones talmúdicas acerca 
de cuándo comienza la vida, siendo dominantes entre las 
autoridades religiosas las lecturas que consideran que no 
es, sino entre las semanas ocho y 12 del embarazo, cuando 
el alma se aloja dentro del embrión. Curioso que la ciencia 
médica ubica la aparición de la corteza cerebral más o menos 
en ese mismo lapso.

Dentro de las manifestaciones de protesta que se han 
empezado a registrar en EU por la amenaza de prohibición 
difundida a través de la filtración mencionada, participan, 
desde luego, contingentes liberales, feministas y defenso-
res del derecho de las mujeres a decidir sobre sus cuerpos. 
También dentro de la protesta han dejado oír su voz un 
buen número de mujeres judías que, bajo el argumento de 
que la prohibición del aborto, es, en este caso, un derivado 
de la visión cristiana acerca del momento del inicio real 
de la vida, al imponérseles a ellas tal dogma, se les está 
violando el derecho consagrado de respeto a su particular 
práctica religiosa, que es judía, y no coincide, por ende, con 
los principios sobre los que se está legitimando el cambio 
en la legislación nacional.

En la miscelánea de asuntos que componen nuestra ac-
tualidad, hay unos que cobran especial interés. Uno de 
ellos, particularmente trascendente para el futuro del 

país, es la eventual aprobación de la reforma electoral propuesta 
por el Presidente. No se trata de un mero cambio de nombre. No 
sólo es cambiar de membrete. Desaparece el INE y crear otro 
organismo electoral que abarque consultas populares comporta 
serias implicaciones. La propuesta incluye reducir el número 
de diputados a 300, y senadores a 96, significa dar una ventaja 
muy clara al partido en el poder. Eliminar plurinominales deja 
la composición del Congreso sin contrapeso de partidos mino-
ritarios. Es claro que la finalidad de la reforma es dar ventaja a 
Morena o a cualquier otro partido, que luego se encuentre en 
su lugar.

Al abrir a la totalidad del padrón de más de 90 millones de 
registrados, para elegir a los que tripulen el futuro instituto, y 
otros órganos del complejo mecanismo electoral, se confirma 
que la organización y operación de los numerosos comicios de-
penderá de la dinámica de campañas perdiéndose por completo 
la neutralidad imprescindible en el árbitro electoral. La lucha 
ciudadana que se libró en los años 80 y 90 del siglo pasado 
para acabar con el imperio del gobierno, de un plumazo, que-
da deshecha para regresar al estadio cavernario que tanto nos 
costó borrar.

Afortunadamente crece la resistencia general al retroceso 
que la iniciativa presidencial pretende. La independencia del 
INE es inseparable de la posibilidad de seguir mejorando la di-
námica de la democracia. La sociedad civil mexicana también 
tiene que defender las entidades que necesita para desarrollarse 
con dinamismo y equidad.

La intención de no desaparecer al INE es la de no dejar en 
el gobierno las decisiones que más se requieren para mantener 
viva la democracia. Son decisiones absorbidas por un concepto 
autoritario y centralista, completamente contrario a la democra-
cia, que finalmente México adoptó formalmente en los años 90 
del siglo pasado. Esta filosofía en el partido oficial es semejante 
a la de los países gobernados por dictaduras.

Concordando con lo anterior ya presenciamos cómo la 4T 
se ha fagocitado a varios instrumentos de servicio social que se 
realizaban a través de fideicomisos. Desaparecidos sin repo-
ner su actividad, es patente la intención del gobierno de seguir 
absorbiendo actividades sociales, culturales o económicas de 
individuos o grupos privados. La finalidad está en eliminar la 
actividad privada y sustituirla por la burocracia pública para ir, 
pari passu, desapareciendo actividades privadas eficaces con 
funcionarios leales.

El plan para combatir la inflación con base en fijar un tope 
de precios para los 24 artículos de primera necesidad es una 

decisión del Presidente que caracteriza su forma de actuar. 
No es el único método para combatir el alza de precios. El 
control abierto de éstos ha sido rechazado por los empresa-
rios que se adhirieron al plan del Presidente. Los principales 
productores y comerciantes del país lo suscribieron en el en-
tendido que será vigente durante seis meses, con presumible 
extensión, dependiendo del éxito que se tenga en el combate 
a la inflación.

Todo el mundo sabe que los precios son reflejo de ecua-
ciones económicas más profundas que hay que atender 
como es la distorsión en la distribución de los artículos bási-
cos. El problema más profundo está en la falta de producción 
de los artículos, cuya escasez alza los precios. Hay otros fac-
tores que también contribuyen al fenómeno, pero en último 
término la única forma efectiva para evitar el alza estructural 
de precios es producir más artículos faltantes y evitar su cos-
tosa importación.

La falta de producción nacional se debe al desperdicio de 
recursos, principalmente de mano de obra, misma que en lu-
gar de ocuparse en las pymes, le resulta al gobierno preferible 
exportarla a Estados Unidos de donde, como ironía, regresa a 
México en forma de remesas que aumentan en importancia 
y en cantidad sin precedentes, pudiendo llegar para finales 
de año, a 60 mil millones de dólares. Las remesas no son un 
éxito de la 4T. Por el contrario, sólo son la solidaria respuesta 
de nuestros conciudadanos al quebranto de sus familiares 
en México.

Ese quebranto se remediaría con la instrucción presiden-
cial a la banca oficial de fomento de apoyar financieramente 
a las pymes que ocupan 90% de la fuerza laboral del país, 
sin provocar inflación, si el financiamiento fuera productivo. 
En lugar de destinar cientos de miles de millones de dóla-
res a las obras icónicas muy conocidas y cuestionadas, tal 
financiamiento generaría la ocupación permanente que el 
país requiere.

La premura y deficiencia técnica con que se han realiza-
do las obras icónicas hasta de manera hechiza se reveló en 
estos días en dictamen sobre el colapso de los trenes de la 
Línea 12 del Metro. La contrariedad de la señora Sheinbaum, 
jefa de la CDMX, llevó al rechazo del veredicto y amenaza de 
enjuiciar a la consultora.

Reforma electoral traicionera, desaparición intencionada 
de útiles fideicomisos, clausura de las estancias infantiles y 
de las escuelas de tiempo completo, desprestigio a científi-
cos acreditados, aniquilamiento ecológico y ambiental de la 
selva y subsuelo de Yucatán, negativa a indispensables finan-
ciamientos a las pymes, furiosa reacción a una consultora 
noruega que lleva 150 años de experiencia… ¿Serán estos 
ejemplos tan singulares los que AMLO está ofreciendo en 
solidaridad a nuestros vecinos de Centroamérica y el Caribe?

1.  Y quiere más. El exgobernador de Baja California, 
Jaime Bonilla, está impedido para reasumir la se-

naduría a la que le pidió licencia para contender por la 
gubernatura porque “al tomar protesta como manda-
tario estatal, optó por dicho cargo de elección popu-
lar y agotó su derecho a elegir entre ambos”, consideró 
la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. La magistrada presi-
denta Gabriela del Valle, el magistrado Sergio Arturo 
Guerrero, así como el secretario de estudio y cuenta en 
funciones de magistrado, Omar Delgado, consideraron 
entonces que quedó vacante la senaduría por lo que se 
ordenó a esa cámara convocar a su suplente. ¿Tras el de-
sastre de su administración quiere regresar a la vida po-
lítica? ¿Para qué?

2. Éxito total. La creación de empleo en el primer 
cuatrimestre del año fue de 391 mil 194 puestos, de 

los cuales, 67.5% corresponde a empleos permanentes, 
informó el IMSS, que señaló este aumento como “el ter-
cero más alto que se ha registrado en los 12 años previos, 
considerando periodos similares”. Además, en los últi-
mos 12 meses se observó una creación de 940 mil 859 
puestos de trabajo, equivalente a una tasa anual de 4.7%. 
Cabe señalar que dicho incremento es la tercera varia-
ción más alta en toda la historia del organismo. El insti-
tuto de salud pública de México se ha visto fortalecido a 
pesar de la pandemia y de ser el escudo que cuidó a los 
mexicanos. Los buenos números tienen nombre y ape-
llido: Zoé Robledo, su director.

3. Tiempos difíciles. El magistrado presidente del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede-

ración, Reyes Rodríguez Mondragón, aseguró que la 
violencia política de género exige a los juzgadores pro-
fundizar en el tema para combatir estas conductas, 
luego de recordar que ya se anularon elecciones para 
presidente municipal en dos localidades por esta causa. 
Explicó que, según un estudio del INE durante el proce-
so electoral 2021, una de cada tres mujeres señaló “te-
mor” a realizar una carrera política ante el riesgo de ser 
asesinada. Es responsabilidad de las autoridades, pero 
también de los partidos políticos y de la sociedad de 
contribuir a frenar la violencia contra las mujeres. Si se 
trata de un problema de raíz, arranquémosla y comen-
cemos una nueva historia.

4. Cero y van dos. En un operativo policiaco fue de-
tenido por supuesta posesión de droga Mario N, 

pareja sentimental y asesor de la senadora Claudia 
Balderas Espinoza, de Morena. La detención se llevó a 
cabo en la población de Villa Allende, Veracruz, donde 
fuerzas del orden detuvieron al esposo de la legisladora, 
quien fue descubierto con drogas, armas de diversos ca-
libres y con una persona privada de su libertad. Era bus-
cado por la policía en Coatzacoalcos, y de acuerdo con 
los primeros reportes, traía consigo, presuntamente, va-
rias dosis de narcóticos. Hay visos de que podría ser una 
nueva versión de lo sucedido a Alfredo del Río Virgen, 
sólo tema político. Seguiremos informando.

5. Va en serio. Ante la ola de calor que afecta a Nuevo 
León, el gobernador Samuel García insistió en la 

necesidad de cuidar el agua porque las presas del estado 
se están vaciando. “El día de hoy llega un frente muy ca-
luroso. Va a hacer mucho calor este fin de semana, pero 
es muy importante que sigamos cuidando el agua con 
suma prudencia, las presas se están bajando”, dijo a tra-
vés de un video. “Cuidemos mucho el agua potable de 
la ciudad de Monterrey”, señaló. De acuerdo con el Ser-
vicio Meteorológico Nacional, se pronostican tempera-
turas máximas de 40 a 45 grados Celsius en el estado, 
derivado de un sistema anticiclónico situado en niveles 
medios de la atmósfera. Nunca como ahora las palabras 
del gobernador tuvieron tanta razón. Cuiden el agua.

La nación que presume ser la democracia más desarrollada del planeta llegará a retroceder 50 
años si impone una prohibición casi absoluta del aborto, lo cual revela el nivel de riesgo de EU.
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Esta empresa tiene 
desaparecidos 8-9 
minutos de un video 
que pudo captar el 
trayecto de la joven, 
acusa su padre

POR RAÚL FLORES
Env iado
rflores@gimm.com.mx

MONTERREY.— La empresa 
Alcosa Transportes Interna-
cionales tiene desaparecidos 
8 minutos de sus cámaras de 
seguridad del pasado 9 de 
abril, donde se podría ver el 
trayecto de Debanhi Escobar 
al motel Nueva Castilla.

En entrevista fuera de la 
empresa señalada, Mario Es-
cobar exigió a la Fiscalía es-
tatal y a los jueces del estado, 
que se pida y libere una orden 
de cateo y aseguramiento de 
las cámaras de seguridad y 
sus discos duros.

Reiteró que son 8-9 minu-
tos de tiempo muerto que son 
clave en las investigaciones  y 
que fueron borrados de las cá-
maras, porque ahí se podría 
ver qué pasó con su hija.

“Estos minutos son clave 
para la investigación, ya soli-
cité... son como 8 o 9 minutos, 
junto con la cámara de vigi-
lancia y junto con otra cámara 

que está aquí adentro, se per-
dieron, pero los tienen que 
recuperar, o sea, a mí no me 
pueden decir que se perdie-
ron, toda evidencia se tiene 
que recuperar y más ahorita 
en la actualidad que hay mu-
cha tecnología”, detalló.

Mario Escobar exigió a las 
autoridades de la Fiscalía que 
pidan una orden de cateo para 
asegurar las cámaras y discos 
duros para que se recupere el 
tiempo que se borró, se hac-
keó o quitaron.

“Que se aseguren esas cá-
maras y que se finque res-
ponsabilidad a las personas 
o a los implicados que tuvie-
ron alguna negligencia, qué 

hackearon, qué pusieron, qué 
quitaron, eso es lo que pido 
nada más, quiero la verdad, 
así lo pedí desde un principio”.

Sobre las comparativas de 
las autopsias, señaló que se 
tienen más de 10 diferencias 
que podrían cambiar el rum-
bo de las investigaciones para 
esclarecer la muerte de su hija.

Reiteró que será en las 
próximas horas o los próxi-
mos días cuando se termi-
nen los análisis que podrían 
darse a conocer a los medios 
de comunicación, siempre y 
cuando los abogados lo per-
mitan para no entorpecer las 
investigaciones.

 — Con información de Aracely Garza

Desmiento 
rotundamente otra 
vez, si lo dice la fiscalía 
o quién lo diga, yo 
pienso que no se fue 
por voluntad propia.”
GERARDO MARTÍNEZ
PADRE DE YOLANDA

En México,  
es un crimen ser joven
El 27 de abril en Irapuato, Guanajuato, integrantes de la 
Guardia Nacional dispararon contra un vehículo donde 
viajaban dos estudiantes de la universidad de esa entidad. 
El joven Ángel Yael Ignacio Rangel, de 19 años, murió 
y Edith Carrillo, de 22 años, quedó herida.

A pesar de que el presidente de la Repúbli-
ca, Andrés Manuel López Obrador, lamentó el hecho y 
declaró que no habrá impunidad, los familiares y los estu-
diantes salieron a protestar a las calles para exigir justicia.

Lamentablemente ese estado se ha vuelto uno de los 
de mayor violencia contra los jóvenes, pero no es el único 
ni tampoco es la primera vez que los responsables de la 
seguridad pública de los ciudadanos le disparan a algún 
joven o adolescente por el simple hecho de que les parece 
sospechoso.

Recordemos que uno de los principales problemas que 
quedan en la historia del sexenio de Felipe Calderón son 
los asesinatos de Javier Arredondo y Jorge Mercado, es-
tudiantes del Tecnológico de Monterrey, el 19 de marzo del 
2010 en Nuevo León. Las investigaciones finales concluye-
ron que fueron acribillados por elementos del Ejército y, por 
ello, en marzo de 2019, Olga Sánchez Cordero, entonces 
secretaria de Gobernación, ofreció disculpas a los padres 
de las víctimas “por la violación a los derechos humanos en 
el marco del uso excesivo de la fuerza” por la que fueron 
privados de su vida.

Lamentablemente, con base en los datos del Sistema 
Nacional de Alerta de Violación de los Derechos Humanos, 
éste es el sexenio en donde mayor número de denuncias 
se han presentado ante la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) contra los integrantes de la Guardia Na-
cional y el Ejército. En 2020, contra la Secretaría de la De-
fensa hubo 359 denuncias, y en 2021, 436; contra la Guardia 
Nacional hubo 350 y 504, respectivamente. Es decir, de 
709 quejas pasamos a 940 en un solo año contra estas dos 
instituciones.

No tenemos certeza de que el incremento de denuncias 
se derive de un involucramiento mayor de los elementos 
del Ejército, porque, si bien es cierto, la reforma constitu-
cional del 26 de marzo de 2019 dictaminó que la Guardia 
Nacional fuera creada como una institución de carácter ci-
vil, López Obrador decretó (11 de mayo de 2020) que se 
ordenaba a la Fuerza Armada permanente “…a participar de 
manera extraordinaria, regulada, fiscalizada subordinada y 
complementaria con la Guardia Nacional en las funciones 
de seguridad pública (…)”. La duración de este mandato es 
de 5 años a partir de marzo de 2019.

El asunto no es menor si consideramos que, a pesar de 
los señalamientos de organismos internacionales y or-
ganizaciones sociales nacionales en pro de los derechos 
humanos, el propósito del Presidente es elevar a rango 
constitucional este decreto y establecer que la Guardia Na-
cional sea un brazo del Ejército. Así lo declaró en la entre-
vista matutina del 15 de junio de 2021, y lo reiteró en la del 
5 de febrero del 2022.

El principal argumento que dio el Presidente para insis-
tir en estas reformas constitucionales es que quiere que la 
Guardia Nacional se consolide como una institución y que 
no le pase lo mismo que a la Policía Federal “que se integró 
y se echó a perder”. Sin embargo, precisamente, el principal 
problema que enfrenta la Guardia Nacional, al igual que la 
Policía Federal Preventiva, es la falta de capacitación de sus 
elementos para aplicar los protocolos.

Paradójicamente, en un país en donde más se asesina a 
periodistas, jóvenes y mujeres, los ciudadanos, quizás por 
el temor, perciben un desempeño más efectivo de estas 
instituciones, o por lo menos eso dicen los datos de la En-
cuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana. De diciembre 
de 2021 a enero de 2022, la Marina, el Ejército y la Guardia 
Nacional pasaron de 84.7% a 86%; 82.8% a 83.4% y de 72.9 
a 73.6%, respectivamente.

Entonces: ¿Es por esto que el Presidente insiste en las 
reformas constitucionales para que la Guardia Nacional se 
convierta en un apéndice del Ejército?

PULSO 
NACIONAL

DETIENEN A PRESUNTA ASESINA. Agentes de la Fiscalía General del Estado de Oaxaca 
aprehendieron a Arelis J.J., quien está acusada de asesinar a sus cuatro hijos en el municipio 
de Chicapa de Castro,  Oaxaca. La captura de la mujer, de 27 años, se realizó ayer al salir del 
hospital donde fue atendida de las heridas que se autoprovocó en el cuello.   —  Patricia Briseño

AFECTAN A 13 ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS

En 19 estados están 
activos 81 incendios
EN LA RESERVA DE LA Biosfera El 
Cielo en Tamaulipas, la conflagración 
cumplió ya 27 días; Durango encabeza 
la lista de entidades dañadas: Conafor

Piden indagar a Alcosa Transportes
ESCLARECIMIENTO DE LA MUERTE DE DEBANHI

EDOMEX

LOBO ATACA 
A UN NIÑO
Un niño de 9 años 
podría perder un 
brazo, luego de que 
traspasara el barandal 
de seguridad y 
metiera la mano a 
la jaula de un lobo 
y éste lo atacara 
en el zoológico del 
Parque del Pueblo, 
en Nezahualcóyotl, 
Estado de México. 
Por las lesiones, 
un helicóptero 
Relámpago del 
gobierno mexiquense 
lo trasladó al Hospital 
de Zumpango.

 — Ángeles Velasco

Foto: Especial

Desmienten 
a Samuel 
García
MONTERREY.— Gerar-
do Martínez, padre de 
Yolanda Martínez Cade-
na, desaparecida desde 
el 31 de marzo pasado, 
desmintió al gobernador 
de Nuevo León, Samuel 
García, al señalar que 
su hija, no se fue por su 
propia voluntad, como 
lo dijo en su momento el 
mandatario estatal.

En entrevista, Gerar-
do Martínez señaló que 
desconocía el grado de 
acoso que sufría su hija 
por parte de su tío ma-
terno, además de que 
será denunciado en el 
momento en el que apa-
rezca su hija.

 — Aracely Garza

Fotos: Jesús Bustamante

Foto: Aracely Garza

Mario Escobar, padre de Debanhi, exigió a la Fiscalía estatal que 
se pida y libere una orden de cateo para Alcosa Transportes.

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

En plena ola de calor, la 
Conafor reportó 81 incen-
dios forestales activos en 
México —el mismo número 
que el jueves— en 19 entida-
des federativas, incluidas 13 
áreas naturales protegidas.

Los estados con mayor 
número de siniestros son: 
Durango (15), Chihuahua (12), 
Guerrero (11), Jalisco (8), Chia-
pas (7), Michoacán (5), Oaxa-
ca (3), Nayarit (3), Tamaulipas 
(3), Coahuila (3) y Sonora (2).

En Jalisco, se atienden 
dos emergencias en la Re-
serva de la Biosfera Sierra de 
Manantlán en los municipios 
de Casimiro Castillo y Cuau-
titlán de García Barragán, 
que iniciaron el jueves.

Mientras que en la Reser-
va de la Biosfera El Cielo en 
Tamaulipas, la conflagra-
ción cumplió 27 días y se 
mantiene como Incendio 
Forestal en Monitoreo, debi-
do a que se encuentra con-
tenido en una zona donde ya 
no va a crecer, pero por las 
condiciones topográficas no 
se puede acceder y los com-
batientes sólo esperan que 
llegue a un punto para po-
derlo liquidar.

El siniestro tiene 60 por 
ciento de control y 50 por 
ciento de liquidación, así 
como una afectación preli-
minar de 210 hectáreas del 
predio Padrón y Juárez, en el 
municipio de Jaumave. 

El jueves, el reporte de la 
Conafor indicaba la presen-
cia de 81 incendios forestales 

activos —nueve más que el 
miércoles— en 16 entidades, 
incluyendo nueve en áreas 
naturales protegidas.

El gobierno de Michoa-
cán reportó que hay incen-
dios activos en los predios 
El Capulín, Lampazos, Joyas 
de Marzo y La Pitaya en el 
municipio de Tuxpan; en el 

municipio de Tancítaro, en 
Ojo Zarco y en La Huacana, 
en el Ejido Ichamio.

Los fuegos controlados 
se localizaron en Ziracuare-
tiro en el predio Patuán; en 
el cerro del Fraile de Hidalgo 
y en La Palma, en Uruapan.

 — Con información de 

 Miguel García Tinoco

CULIACÁN

DESPIDEN A 
LUIS ENRIQUE
En la escalinata de la 
catedral de Culiacán, 
periodistas protestaron  
por el asesinato de su 
colega Luis Enrique 
Ramírez, quien ayer 
fue velado en una 
funeraria para luego 
ser cremado.
    La Fiscalía de Sinaloa 
creará un grupo 
especial para investigar 
el crimen; el periodista 
tenía un impacto de 
bala en la pierna.

 — Jesús Bustamante 

Foto: Especial

El gobierno de Michoacán dio a conocer que se trabaja en el 
combate de incendios forestales en la entidad.



EXCELSIOR : SábadO 7 dE mayO dE 2022 NACIONAL 11

Hace unos días, funcionarios de la Secreta-
ría de Educación Pública (SEP) publicaron 
en Palacio Nacional una serie de lineamien-
tos sobre un nuevo modelo de educación 
básica en México. Marx Arriaga, director 
de materiales educativos de dicha secre-
taría, dijo que es necesaria la reingeniería 
de los contenidos y planes de estudio de 
manera urgente. De acuerdo con Arriaga, 
quien en su momento dijera que “leer por 
goce es un acto individualista”, podría seña-
lar centenares de problemas sociales que el 
modelo neoliberal, meritocrá-
tico, conductista, punitivo, pa-
triarcal, racista, competencial, 
eurocéntrico, colonial, inhu-
mano y clasista ha generado”, 
asegurando que “la educación 
se convirtió en una moneda de 
cambio”.

Este cataclismo retórico 
que plantea el funcionario 
de la SEP no se compara con 
el desastre real que vive en 
la actualidad el sistema edu-
cativo en México. Se trata de 
uno de los grandes pendientes 
transexenales que han venido 
a agravarse por la pandemia 
de covid-19, de la que apenas 
comenzamos a vislumbrar una 
salida después de la reinter-
pretación estructural que significó a nivel 
nacional y mundial.

De acuerdo con cifras de la SEP, al me-
nos 270 mil jóvenes de educación básica 
desertaron de sus estudios como resulta-
do de la pandemia, sin embargo, organiza-
ciones como el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco), con datos del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), dicen 
que esta cifra rebasa los 628 mil alumnos 
entre los 6 y 17 años.

Esta crisis tal cual se verá reflejada du-
rante los próximos años a causa de sus 
consecuencias económicas y el impacto 
en la capacidad de ingreso y de generación 
de riqueza, incidiendo directamente en el 
PIB (Producto Interno Bruto) y, con ello, la 

informalidad laboral, violencia y pobreza 
nacionales.

Estamos ante un gobierno improvisa-
do que demuestra más interés en señalar 
las diferencias ideológicas “neoliberales” y 
“conservadoras” que en resolver problemas 
fundamentales como las más de 41 mil es-
cuelas primarias, secundarias y de bachi-
llerato que no cuentan con acceso a agua 
potable ni infraestructura suficiente para 
garantizar espacios salubres donde un es-
tudiante pueda desarrollarse.

Estas cifras nos hablan de 
lo verdaderamente urgente de 
la educación actual en Méxi-
co. Ya habrá oportunidad de 
debatir sobre el retraso his-
tórico, estructural que el mo-
delo neoliberal ha traído, o las 
“competencias” o comparten-
cias que enarbola el discurso 
de Arriaga Navarro, pero este 
no es el momento.

El derecho a la educación, 
tal como se plasma en la Cons-
titución, no incluye dogmas 
políticos o prejuicios sociales. 
Aunque no se quiera recono-
cer, este modelo que presu-
me al “colectivo” como su eje 
rector, está sustentado en una 
retórica segregacionista que 

no acepta preceptos esenciales para el li-
bre acceso y desarrollo educativo, tal cual 
lo fundamenta nuestra Carta Magna. Esa 
educación enfocada en el progreso cientí-
fico, en la lucha contra la ignorancia y sus 
efectos, las servidumbres, los fanatismos y 
los prejuicios, ciertamente no se ve refle-
jada en la retórica polarizante con la que 
quieren fundamentar esta “estrategia”.

Es muy preocupante que este proyecto 
como se presenta, vulnera el derecho mis-
mo a la educación. 

Intenta sustituir la formación educativa 
con el adoctrinamiento ideológico, encau-
sado por la vía burocrática como política 
pública, sin el rigor o presencia de contra-
pesos visibles ni mucho menos eficaces.

Otros ángulos
Raúl Cremoux
Twitter: @RaulCremoux  |      raulcremoux.com

¿Qué ocurre  
con la corcholata 
favorita?

Cuando hace un año se vino abajo una por-
ción de la dorada Línea 12 del Metro cau-
sando 26 muertos y más de un centenar de 
heridos graves, Claudia Sheinbaum acudió 
a contratar a una compañía especializada en 
riesgos y accidentes de reconocida fama in-
ternacional que labora en 99 países y con 
más de un millar de firmas diferentes.

Esa empresa noruega de nombre DNV se 
encargaría del peritaje para saber a qué se 
debió el accidente más mortífero ocurrido 
en el transporte capitalino.

A un año de distancia, “la 
prestigiosa empresa norue-
ga” así calificada por la jefa de 
Gobierno, ha sido demandada 
“por presentar un reporte falso, 
mal ejecutado, con problemas 
técnicos, tendencioso y fal-
so. Además, está coludido con 
nuestros adversarios que no 
tienen moral y ninguna ética”. 
La empresa ya había presenta-
do dos informes preliminares 
donde se descartaba la mala 
colocación de los pernos y se 
cuestionaba el diseño de la Lí-
nea 12. Hasta ahí todo estaba 
bien, pues la responsabilidad 
recaía sobre la administra-
ción de Marcelo Ebrard, quien 
apresuró la entrega de la obra 
para salir con una aureola de aspirante na-
tural a la Presidencia.

Ya el tercer informe no gustó. ¿Por qué? 
Todo indica que se describe que la causa 
fue debido a fallas en mantenimiento que 
involucran a las administraciones de Miguel 
Mancera y a la de Claudia, la corcholata fa-
vorita de su jefe. El documento aún no ha 
sido dado a conocer, pero hasta donde se 
sabe los análisis señalan filtraciones, grie-
tas en el cemento, deformaciones, humedad 
y corrosión desde 2015, que se ampliaron 
sin ser atendidas. Hay quien sostiene que 
se presentaron fallas provocadas durante la 

rehabilitación de 2014 y noviembre de 2015 
pobreza de cemento, sobrecargas, así como 
al sismo de 2017.

Como puede verse hoy, la voluntad de 
transparencia es una gran reivindicación de 
una sociedad acostumbrada al ocultamien-
to sistemático de todas las turbiedades de 
la vida política. Nunca, o rara vez, sabemos 
realmente lo que ocurre en esos inexpug-
nables pliegues dominados por intereses 
profundos y ajenos al ciudadano común.

Contrariamente a lo que se cree, cuando 
el encumbrado, administrador, inversionis-

ta, banquero o político jura que 
su tarea la realiza en una casa 
de vidrio y abierta a todas las 
miradas, sabemos de antema-
no nos miente. No importan 
sus intenciones.

El giro de 180 grados que 
da la señora Sheinbaum no 
nos causa sorpresa, no hay 
ocultamiento en su preten-
sión. Ella trata de preservar 
el activo político que ya tie-
ne ganado con su protector y 
jefe de su presente y futuro. 
De ahí sus acciones, concre-
tamente en el derrumbe de 
un segmento de la línea 12 del 
Metro: ni quien era la directo-
ra Florencia Serranía ni algún 

funcionario han sido llamados a responder 
de sus atribuciones y obligaciones, ya que 
eso involucra a la dupla Sheinbaum-López 
Obrador por haber recomendado a quien 
no tenía capacidad alguna para dirigir el 
transporte ferroviario. Ella lo declaró urbi 
et orbi, “Yo solo soy la directora…”. En ello 
iba implícita su justificación que mejor tra-
ducida sería: yo no entiendo nada de eso 
de lo que dirijo.

Una sociedad como la nuestra sigue 
aceptando autoridades caricaturescas, fal-
tas de imaginación, fineza, prestigio, y sobre 
todo, ausentes de sinceridad y grandeza.

Este cataclismo 
retórico  
que plantea  
el funcionario  
de la SEP  
no se compara 
con el desastre 
real que vive 
en la actualidad 
el sistema 
educativo  
en México.

La Corte
Azul Etcheverry
Analista

La retórica educativa
• Estas cifras nos hablan de lo urgente de 
la educación actual en México. Ya habrá 
oportunidad de debatir sobre su retraso.

La empresa ya 
había presentado 
dos informes 
preliminares donde 
se descartaba  la 
mala colocación  
de los pernos.

POR PEDRO DÍAZ G.
nacional@gimm.com.mx

¿
Alguna vez imagi-
naron que aquellas 
letras aprendidas 
de niños, caligráfi-
cas o de molde se-
rían años más tarde 
una arrebatadora 
pasión?

El descubrimiento de 
las plumas estilográficas es 
un manjar que la vida ofre-
ce y que nadie debería de 
perderse, a la edad que sea. 
Seguir el ritual del entinta-
do, conocer las partes que 
la componen y plasmar la 
tinta en la hoja de papel, 
de acuerdo con la presión, 
el ángulo y la firmeza de 
la mano, es simplemente 
sublime.

¿Cuáles son los secretos 
que contienen este tipo de 
plumas?

¿Por qué nos engan-
chamos con la diversidad 
de tonos de las tintas y bus-
camos el mejor papel para 
realizar nuestros trazos?

Será porque, desde hace 
un par de siglos, con pluma 
fuente se ha escrito el acon-
tecer de la humanidad.

Nunca imaginé que 
volver a aquellas letras 
aprendidas de peque-
ño se convirtieran años 
después en un cúmulo de 
sensaciones.

Cuando trazo líneas con 
una estilográfica siento que 
la genialidad humana me 
acompaña en cada frase.

¿Cómo definir esa pa-
sión por la pluma, la tinta y 
el papel?

Para conocer esos se-
cretos detrás de la práctica 
nada habitual de escribir 
en pluma fuente consul-
tamos a quienes lo hacen 
cotidianamente.

Abe Cherem expresa 
esa comunión con la in-
timidad: “Totalmente de 
acuerdo. Desde la primaria 

ESCRIBIR CON ESTILOGRÁFICA

El escribir y ver la tinta húmeda es un placer, es como la música,  
escribir calma a la bestia que muchos tenemos dentro

Sin rodeos: de la demo-
cracia al comunismo.

me gustaban. Poco práctica 
cuando se acababa el car-
tucho y no llevaba otro de 
repuesto. Ahora, sin mucha 
intención al respecto, ten-
go una colección de plumas 
y tintas. Cada una da algo, 
cada una con su personali-
dad. Mucho es el placer que 

dan. Plasmar ideas sobre 
el papel en la intimidad de 
la solitud es una especie de 
meditación”.

A Héctor Valle Soto le 
atraparon, como a muchos, 
el tono de las tintas: “Se me 
mejora la letra con uso de 
pluma fuente. Me gusta mi 

letra y me gusta leer lo que 
escribo. Las tintas tienen di-
ferentes tonos en cada co-
lor de tinta. Es cierto lo que 
dicen. Se vuelve un vicio 
comprarlas y a veces hasta 
de colores difíciles de en-
contrar. Nos llega a gustar 
un color que siempre estuvo 

ahí, pero de un tiempo a la 
fecha nos gusta más. El color 
morado tiene varios tonos y 
es muy llamativo”.

Hugo R. González escri-
be a todas horas: “Recuerdos, 
deleite si fuiste agraciado con 
una letra bonita, remotivar-
me a escribir aun las notas del 
día a día, y agregarle un tem-
peramento sanguíneo-me-
lancólico... un placer”.

Francisco Brestolli se 
confiesa: “Siempre tuve una 
caligrafía más que acepta-
ble, pero desde la aparición 
de la PC y empezar a no es-
cribir manualmente perdí 
esa virtud. Trato de amigar-
me de nuevo con mi letra, 
prolija y limpia”.

El término caligrafía, que 
significa escritura bella, en 
griego antiguo, es el arte de 

brindar a las letras escritas a 
mano un aspecto grácil y ar-
tístico. Crear letras de formas 
exquisitas en tinta requiere 
talento y práctica.

Nunca fui tan ordenado 
como ahora que me enamo-
ré de las estilográficas y a es-
tas alturas hasta tengo una 
lista con los detalles de cada 
pluma.

Lo más interesante, ade-
más, es que no importa el 
precio de las plumas, cada 
una tiene un alma especial 
y puede ser que la Wingsung 
6100, de 70 pesos, le com-
pita en querencia a la Mont-
blanc 149, de 20 mil. Podría 
decirse mis dos favoritas.

No escribía en pluma 
fuente desde hace cuatro dé-
cadas, cuando menos. Papá 
me enseñó el gusto por las 
estilográficas; su letra es ver-
daderamente hermosa. Y su 
firma más aún. Muchos años 
después escribo una colum-
na periodística cuyo distinti-
vo es una pluma fuente. En 
la pandemia me di el gus-
to y me compré la primera. 

Muy pronto le siguieron 
las demás. Con una 

pequeña colección 
comienzo, como 

en la escuela, a 
recordar los 

trazos. Lo 
mío siem-
p r e  h a n 
sido las le-

tras, pero la 
distancia con la 

pluma estilográfica me hizo 
olvidar el placer oculto de la 
escritura.

Ensayo todo el tiempo, 
escribo notas. Cambio de 
una pluma a otra. Me em-
beleso con los tipos de letra 
y con el recorrido de la tinta 
sobre el papel. Plasmo, como 
cuando iba en la prima-
ria, hoy, todas mis emocio-
nes, que se desbordan. Amo 
entintar las plumas fuente, 
señal de que cabalgamos, 
Sancho.

Foto cortesía: Alin Ponce de León / Fotoarte: Horacio Sierra 

Existen actividades 
cotidianas, como escri-
bir, que se vuelven, de 

manera inverosímil, 
una pasión.
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El derecho humano  
al internet
• La omisión de los nombramientos de las vacantes en 
el pleno del IFT es delicada.

La administración pública ha tenido que ampliarse y es-
pecializarse mucho para poder responder a retos cada vez 
mayores que surgen de la prestación de servicios públicos, 
que al mismo tiempo conllevan la obligación del Estado 
de garantizar el disfrute de derechos humanos exigibles y 
justiciables.

Ante esta complejidad, la administración pública se ha 
especializado, descentralizado y adoptado nuevas formas 
de organización para satisfacer las necesidades de la socie-
dad. La ingeniería constitucional ha venido determinando 
la transferencia de facultades originarias de dependencias 
pertenecientes al Poder Ejecutivo en favor de los llamados 
Organismos Constitucionales Autónomos para tratar de lo-
grar una mayor eficiencia y eficacia administrativa.

Sin embargo, el proceso evolutivo y fortalecimiento de 
estas instituciones constitucionales se ha detenido median-
te algunas reformas legales y la aplicación de políticas que 
han impedido la integración completa de los integrantes 
de sus órganos de gobierno, que altera o impide su co-
rrecto funcionamiento y el cumplimiento de su mandato 
constitucional.

En la actualidad existen 38 nombramientos de integran-
tes de estos organismos pendien-
tes de ser resueltos en el Senado 
de la República. Preocupados por 
lo anterior, la máxima casa de 
estudios —a través de su Facul-
tad de Derecho— convocó a di-
versas instituciones académicas 
de excelencia educativa para la 
creación del Observatorio de Or-
ganismos Constitucionales Autó-
nomos para el estudio y análisis 
del desempeño y evolución de 
estas instituciones.

Dentro de este entorno, esta semana, la comunidad de la 
Facultad de Derecho tuvo como invitado al ingeniero Javier 
Juárez Mojica, comisionado presidente del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT), quien ofreció la conferencia 
magistral denominada: Retos de las Telecomunicaciones en 
el Entorno Digital y explicó los beneficios que el desarrollo 
del sector suponen para la sociedad.

En el caso del IFT, se trata de un OCA que garantiza al-
gunos derechos humanos reconocidos por la Constitución, 
entre ellos, el acceso a internet, cuya importancia ha que-
dado clara después de la pandemia dado a lo indispensable 
que es para el ejercicio de otros derechos como el de la 
educación, la protección de la salud o el acceso pleno a la 
información, por ejemplo.

El comisionado presidente destacó la importancia es-
tratégica que debe tener la transformación digital para 
impulsar la competitividad del país. Explicó que ante el 
surgimiento de las redes 5G, que tienen características 
como la capacidad de ser 100 veces más veloces que las 
4G y permiten conectar 1 millón de dispositivos por kiló-
metro cuadrado, así como la posibilidad de trasladar de un 
lugar a otro información en un milisegundo. No podemos 
quedarnos atrás con esta nueva manera de relacionarse y 
entender el mundo.

El gran reto del IFT tiene que ver con el espectro ra-
dioeléctrico, que es “el oxígeno del mundo inalámbrico”, 
pues se requiere que éste sea competitivo para que se pue-
dan atraer inversiones, lo que demanda la urgencia de pro-
mover políticas públicas que aceleren la construcción de la 
infraestructura indispensable.

La omisión de los nombramientos de las vacantes en el 
pleno del IFT es delicada, puesto que su órgano de direc-
ción está conformado por siete comisionados y en la como 
actualidad sólo cuentan con cuatro, lo que dificulta a veces 
la toma de decisiones.

Como Corolario la frase del expresidente estaduniden-
se, Woodrow Wilson: “Creo que no hay mayor vocación 
en términos de carrera que el servicio público, que es una 
oportunidad de marcar la diferencia en la vida de las per-
sonas y mejorar el mundo”.

El gran reto del 
IFT tiene que ver 
con el espectro 
radioeléctrico, 
que es “el oxígeno 
del mundo 
inalámbrico”.

Corolario
Raúl Contreras
contrerasdf@gmail.com
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En compañía de la secretaria 
de Economía, Tatiana Clou-
thier Carrillo, el gobernador 
Rubén Rocha Moya inauguró 
el Foro Industrial MX, que tuvo 
lugar en Mazatlán, donde rei-
teró el compromiso de que su 
gobierno protegerá la inver-
sión que hagan los empresa-
rios para generar empleos y 
con ello mandar una señal al 
resto de México de que Sinaloa 
es confiable para la inversión.

El evento se celebró en el 
Centro de Convenciones de Ma-
zatlán y fue organizado por la 
Asociación Mexicana de Secre-
tarios de Desarrollo Económico 
(AMSDE), y congregó a los titula-
res de dichas dependencias de 
los 32 estados de la República, 
teniendo como anfitrión al se-
cretario de Economía de Sina-
loa, Javier Gaxiola Coppel, quien 
les dio la bienvenida.

En su mensaje de inaugu-
ración, el gobernador Rocha 
destacó la importancia de pro-
teger la inversión productiva. 

“Eso es darle confianza al in-
versionista, nosotros somos un 
gobierno que estamos propi-
ciando la confianza”, reiteró.

Se refirió al caso de la planta 
de fertilizantes que se preten-
de construir en Topolobampo, 
proyecto que tenía alrededor de 
10 años detenido, y recordó que 
una de sus primeras acciones al 
asumir la gubernatura, fue apo-
yar una consulta ciudadana 
para que la población decidie-
ra si deseaba la construcción de 
dicha planta, pues representa 
una inversión de 5 mil millones 

de dólares, pero sobre todo, la 
posibilidad de generar 2 mil 
500 empleos directos.

“A mí me importan los 5 mil 
millones de dólares por una ra-
zón, porque nos van a gene-
rar 2 mil 500 empleos directos, 
amén de la atracción de otras 
empresas de proveeduría, y me 
importa más el mensaje que 
mandamos al extranjero, ésta es 
una inversión alemana, donde 
decimos: Vengan aquí, aquí te-
nemos oportunidad de invertir y 
nosotros cuidamos la inversión 
de los empresarios”, precisó.

Rubén Rocha Moya inaugura el Foro Industrial MX en Mazatlán
SINALOA

Foto: Especial

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier Carrillo, en com-
pañía del gobernador Rubén Rocha Moya, en un acto.

POR FÁTIMA VÁZQUEZ  
Y HEIDY JUÁREZ
Cor responsa les 
nacional@gimm.com.mx

CANCÚN.— Al menos cua-
tro bares de la zona urbana 
de este centro turístico ubi-
cados en una de la avenidas 
más transitadas, la Kabah, 
fueron atacados anoche. 
De manera preliminar se 
estima que una persona fue 
asesinada y unas ocho re-
sultaron heridas. 

Presumiblemente, los 
bares Kabah y Déjà vu ha-
brían sido amenazados por 
el crimen organizado ante 

HAY, AL MENOS, OCHO HERIDOS

Ataque en bares de 
Cancún; un muerto
AUTORIDADES 
señalan que fueron 
baleados antros 
como Kabah y Déjà 
vu; se presume 
que fue por 
negarse a pagar 
derecho de piso

VERACRUZ, Ver.— Juani-
ta está presa desde hace 
siete años en Reynosa, 
Tamaulipas, es indíge-
na, y viajaba desde Gua-
temala hacia EU cuando 
fue detenida. Su familia 
viaja con la Caravana de 
Madres del Movimiento 
Migrante Mesoamericano 
y buscan ayudarla.

La caravana llegó 
al puerto de Veracruz,  
donde Talía Vázquez 
Alatorre, presidenta del 
Movimiento Migrante Me-
soamericano, admitió que 
en esta travesía lograron 
ubicar a tres migrantes 
en penales; una de ellos 
es Juanita; sus casos, son 
complejos debido a que 
tienen muchas irregula-
ridades. Seguirán reco-
rriendo el país en busca 
de sus familiares.

 — Roxana Aguirre

Buscan en 
Caravana a 
familiares

Foto: Especial

Foto: Especial

Foto: Roxana Aguirre

La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó que una persona ha sido detenida por los 
ataques a bares como la Kabah y Déjà vu. Se presume que en total fueron 4 negocios baleados.

la falta de pago de derecho 
de piso. Anoche las amena-
zas se habrían cumplido.

La Fiscalía de Quintana 
Roo informó que una per-
sona ha sido detenida por su 
probable participación en 
estos hechos.

Los datos preliminares 
indican que los atacantes 
llegaron en un vehículo que 
estacionaron cerca de uno 
de los bares y comenzaron 
a disparar. Posteriormente 
huyeron hacia Galaxias del 
Sur.

Cabe destacar que en re-
des sociales se aseguraba 
que eran cuatro los bares 
atacados. 

Según testigos, un co-
mando armado atacó los ba-
res Micheladas del Tío Toño, 
La Palapita y el bar Dèjá vu.

Los migrantes fueron 
asegurados en NL y 
Tlaxcala; en Veracruz 
se hacen cargo de 43 
menores de edad

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Autoridades aseguraron a 568 
migrantes que se encontra-
ban hacinados en tráileres en 
Tlaxcala y Nuevo León. En Ve-
racruz, las autoridades custo-
dian a 43 menores.

En Tlaxcala, el Instituto 
Nacional de Migración (INM) 
coadyuvó con autoridades 
del gobierno del estado en el 
auxilio e identificación de 431 
migrantes en dos tráileres con 
doble semirremolque.

En la intervención en la ca-
rretera Puebla-Tlaxcala, par-
ticipó personal de la Sedena, 
Guardia Nacional, Secretaría 
Estatal de Seguridad Ciudada-
na, Protección Civil y autorida-
des del municipio de Ixtacuixtla 
de Mariano Matamoros, así 
como instituciones de salud.

Los migrantes auxilia-
dos son provenientes de paí-
ses centroamericanos, en su 

mayoría de Guatemala. En 
el primer tráiler viajaban 218 
personas (120 y 98 en cada 
remolque), mientras que en el 
segundo vehículo eran trans-
portadas 213 personas (106 y 
107 en cada remolque).

En Nuevo León, las auto-
ridades auxiliaron a 137 mi-
grantes, siete de ellas menores 
de edad, que se encontraban 
hacinadas y sin ventilación en 
una caja de tráiler. Los extran-
jeros requirieron de asistencia 
médica. 

En Veracruz, autoridades 
se hicieron cargo de la custo-
dia de 43 menores  centroa-
mericanos que viajaban solos  
en la caja de un tráiler que fue 
asegurado el pasado martes.

 — Con información de Ernesto Méndez, 

Lourdes López y Roxana Aguirre

Aseguran a 568 migrantes
HAY MENORES DE EDAD

Foto: Especial
Los 431 extranjeros asegurados viajaban en dos tráileres con doble semirremolque.

RESCATAN A NIÑO PLAGIADO. Tras casi 12 horas de cierre de la carretera 
federal México-Puebla por parte de 500 habitantes de Río Frío, Ixtapaluca, que 
demandaban la aparición del niño Edward de Jesús, de 10 años, autoridades 
federales, de Edomex, Puebla, Hidalgo y CDMX, lo rescataron.  — Ernesto Méndez

TODO 
MÉXICO

431
EXTRANJEROS
fueron asegurados en 
dos tráileres con doble 
remolque en Tlaxcala, 
según autoridades.
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FISCALIZAN A  
270 GRANDES 
CONTRIBUYENTES 

EXCELSIOR  |  SÁBADO 7 DE MAYO DE 2022

DINERO

dinero@gimm.com.mx    @DineroEnImagen

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TASA OBJETIVO 6.0000% 6.5000% 0.5000 pp.

TIIE A 4 SEMANAS 6.7650% 6.7650% 0.0000 pp.
TIIE A 13 SEMANAS 7.2250% 7.2500% 0.0250 pp.
CETES A 28 DÍAS 6.6800% 6.8500% 0.1700 pp.

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 50,529.95 49,541.81 -1.96%
DOW JONES 32,997.97 32,899.37 -0.30%

S&P 500 4,146.87 4,123.34 -0.57%
NASDAQ 12,317.69 12,144.66 -1.40%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR SPOT $20.3026 $20.1294 -$0.1732

DÓLAR BANCARIO $20.7700 $20.6500 -$0.1200
EURO $21.3369 $21.2537 -$0.0832
LIBRA $25.0261 $24.8785 -$0.1476

POR KARLA PONCE 
karla.ponce@gimm.com.mx

La Secretaría de Salud es-
tima que en México 15 mi-
llones de personas padecen 
algún trastorno de salud 
mental, siendo el estrés la-
boral el principal padeci-
miento, ya que tres de cada 
cuatro trabajadores mexica-
nos lo sufren.

“Según la Organización 
Mundial de la Salud, la fuer-
za laboral mexicana es una 
de las más estresadas y du-
rante la emergencia sanitaria 

Tres de cada cuatro empleados, afectados
SE EXTIENDE EL ESTRÉS LABORAL

provocada por el covid-19, 
la prevalencia del estrés, la 
ansiedad y la depresión in-
crementó en más de 30%”, 
explicó Juan Pablo Monto-
ya, CEO de Momentu, pla-
taforma que acompaña a las 
personas de la mano de ex-
pertos en salud mental para 
reducir estos padecimientos 
y con ello aumentar la pro-
ductividad en los equipos de 
trabajo.

La OMS estima que 75% 
de las personas trabajadoras 
en México padecen los efec-
tos del estrés laboral crónico 

o burnout, que se caracteri-
za principalmente por sen-
timientos de agotamiento, 
distanciamiento mental del 
trabajo y sentimientos ne-
gativos relacionados con las 
funciones laborales.

Aunque en enero pasado 
entró en vigor la nueva Cla-
sificación Internacional de 
Enfermedades (CIE-11) de la 
OMS, en la que el burnout 
ya está catalogado como un 
padecimiento laboral, este 
síndrome todavía no es re-
conocido en México.

Sin embargo, la Secretaría 
de Trabajo se ha adelantado 
a la atención de este padeci-
miento con la creación de la 
NOM 035.

Los resultados en la 
llegada de viajeros ya 
están por encima de 
lo registrado en 2019

POR LINDSAY H. ESQUIVEL 
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Durante el mes pasado, los 
principales destinos del país 
presentaron resultados, in-
cluso superiores a los regis-
trados previo a la pandemia 
de covid-19, debido al pe-
riodo vacacional de Semana 
Santa. 

Por ejemplo, Cancún, la 
principal playa de México, 
tuvo un aumento de 17% en 
llegada de pasajeros interna-
cionales contra 2019. Mien-
tras que Los Cabos avanzó 
19.9% y  Puerto Vallarta un 
11.1%.

“En abril, el aeropuerto 
de Vallarta registró llegadas 

Semana Santa impulsa destinos locales
TURISMO EN MÉXICO

mensuales superiores a las 
de 2019, luego de cuatro 
meses con resultados po-
sitivos, pero inferiores a los 
registrados previo a la pan-
demia, que han retardado 
su plena recuperación, dijo 
el Centro de Investigación 

Foto: Especial

Foto: Especial

3.0
POR CIENTO
disminuyó la Inversión 
Fija Bruta en febrero, 
frente al mes pasado

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Durante el primer trimes-
tre de 2022, el Servicio de 
Administración Tributaria 
(SAT) fiscalizó a 270 gran-
des contribuyentes, lo que 
representó un incremen-
to de 72% con respecto al 
2018.

“La continuidad del pro-
grama de fiscalización a 
grandes contribuyentes 
tuvo como resultado una 
recaudación de 42 mil 801 
millones de pesos. Si bien 
el cumplimiento volunta-
rio es preferido a las ac-
ciones de fiscalización, los 
esfuerzos adicionales no se 
han relajado, por lo que en 
enero-marzo de 2022 se 
fiscalizó a 270 grandes con-
tribuyentes, esto es 72% más 
que en 2018”, señaló el SAT 
en su Informe Tributario y 

LA CONTINUIDAD 
DE ESTE 
PROGRAMA tuvo 
una recaudación 
de 42 mil 801 
millones de pesos 
en el trimestre 

de Gestión del primer tri-
mestre 2022.

De acuerdo con el re-
porte, 50% de los ingresos 
obtenidos por el pago de 

impuestos provino de los 
grandes contribuyentes, que 
sólo representan el 0.02% 
del total de pagadores de 
impuestos.

Se detalló que en el pri-
mer trimestre de 2022, se 
recaudaron un billón 120.9 
mil millones de pesos, 2.0% 
de crecimiento en términos 

reales, es decir, se recau-
daron 96.9 mil millones de 
pesos más que en el mismo 
periodo del año anterior.

“Estos ingresos adicio-
nales son resultado de la 
continuidad a las estrate-
gias de cobro y fiscalización 
para fortalecer la recauda-
ción tributaria, así como 
de la reactivación econó-
mica del país. Respecto a la 
Ley de Ingresos de la Fede-
ración 2022 se obtuvo un 
cumplimiento de 99.9%, 
es decir 1.4 mil millones de 
pesos menos respecto a lo 
programado”.

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

La Inversión Fija Bruta, 
que es el gasto que rea-
lizan las empresas en 
maquinaria, equipo y 
construcción, disminu-
yó 3.0% a tasa mensual 
en febrero de 2022, con 
cifras desestacionaliza-
das, informó el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

De esta manera, “el 
índice permanece es-
tancado en niveles que 
originalmente se consi-
guieron en 2007, lo que da 
muestra del amplio reza-
go que prevalece en este 
componente”, advirtieron 
analistas de Monex. 

Comentaron que la 
disminución de la inver-
sión se dio en un contex-
to de cambio estructural, 
pues la invasión de Rusia 
a Ucrania ha incrementa-
do la incertidumbre y exa-
cerbado los riesgos a los 
que se enfrenta la econo-
mía global.

Según el Inegi, los gas-
tos efectuados en cons-
trucción cayeron 8.2% a 
tasa mensual y en maqui-
naria y equipo total, de 
origen nacional e impor-
tado, aumentaron 6.7%.

En términos anuales, la 
Inversión Fija Bruta creció 
1.5% en febrero. A su in-
terior, los gastos en ma-
quinaria y equipo total 
ascendieron 13.2% y en 
construcción se redujeron 
6.1% a tasa anual.

El Inegi también publi-
có el Indicador de Consu-
mo Privado en el Mercado 
Interno para febrero, el 
cual creció 9.9% a tasa 
anual, con cifras origina-
les, y 1.3% a tasa mensual, 
con cifras ajustadas por 
estacionalidad.

Con este resultado, 
el consumo privado en 
nuestro país logró regresar 
a sus niveles prepandémi-
cos, luego de 25 meses de 
vaivenes. 

Tropieza 
inversión 
privada  
en febrero 

INEGI

y Competitividad Turística 
Anáhuac (Cicotur). 

El informe detalla que sólo 
el conjunto de estos tres ae-
ropuertos recibió el 57.9% 
de todos los pasajeros inter-
nacionales. Sin embargo, las 
llegadas desde el exterior 

no fueron las únicas que so-
bresalieron, pues el merca-
do interno también presentó 
buenos resultados al alza.

Por ejemplo, la llegada de 
pasajeros nacionales al aero-
puerto de Los Cabos durante 
abril tuvo un aumento de 32.1 

por ciento, contra 2019. Algo 
similar sucedió con Puerto 
Vallarta que tuvo un avance 
de 50.8 por ciento.

Pero también destacaron 
otros destinos como La Paz 
con un aumento de 10 por 
ciento, e incluso Tijuana, que 
también es utilizado por los 
locales para visitar a fami-
liares y amigos en Estados 
Unidos, realizando el cruce 
por el Cross Border Xpress, 
muestran datos del Grupo 
Aeroportuario del Pacífico 
(GAP).

La llegada de turistas 
nacionales a Cancún tuvo 
un crecimiento de más 
de mil por ciento de 58 mil 
viajeros, en 2019, a 853 mil 
durante este año, muestran 
datos del Grupo Aeropuertos 
del Sureste (Asur).

Según la Secretaría de Tu-
rismo, durante el periodo va-
cacional de Semana Santa se 
tuvo una derrama económi-
ca de 169 mil 742 millones 
de pesos y un movimien-
to de más de 10 millones de 
turistas.

17
POR CIENTO
aumentó la llegada de 
turistas a Cancún, por 
encima de 2019

19.9
POR CIENTO
creció el número de 
visitantes en Los Cabos, 
frente a datos de 2019

 Grandes contribuyentes 11,818 0.02% 556,724 50%
 Personas morales 2’295,213 4% 264,427 24%
 Personas físicas 10’978,349 18% 36,145 3%
 Sueldos y Salarios 47’181,771 78% 263,622 23%
 Total 60’535,792 100% 1’120,918 100%

TOTAL DE  
CONTRIBUYENTES

% DE 
PARTICIPACIÓN

RECAUDACIÓN
(MILES DE PESOS)

% DEL TOTAL 
RECAUDADO

Fuente: SAT/Gráfico: Jesús Sánchez

CIFRAS AL PRIMER TRIMESTRE 2022

72
POR CIENTO
aumentó la fiscalización 
a grandes contribuyentes 
este primer trimestre, si 
se compara con el mismo 
lapso de 2018

Del total recaudado, la 
aportación del segmento 
de grandes contribuyentes 
ascendió a 556 mil 724 mi-
llones de pesos en el primer 
trimestre del año, lo que re-
presentó ese 50% de los in-
gresos tributarios totales. 

El fisco abundó que du-
rante los tres primeros me-
ses de 2022, los esfuerzos 
adicionales de recauda-
ción alcanzaron un mon-
to de 139 mil 934 millones 
de pesos, que significan 29 
mil 137 millones de pesos 
más que en el mismo pe-
riodo de 2021. De ahí que 
la continuidad del progra-
ma de fiscalización a gran-
des contribuyentes tuvo una 
recaudación de 42 mil 801 
millones de pesos. 

Para el resto de causan-
tes, se alcanzó una recauda-
ción de 50 mil 805 millones 
de pesos, de los cuales 18 
mil 922 millones de pesos 
corresponden a actos de 
fiscalización de comercio 
exterior.

Foto: Freepik

INFORME TRIBUTARIO Y DE GESTIÓN
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Los que estamos inmersos en el mundo de 
las empresas de estructura familiar, que so-
mos la mayoría, nos hemos planteado la 
precariedad de su tiempo en operación y 
seguramente escuchamos el dictado de que 
“de cada cien empresas familiares que se 
crean, sólo 30 llegan a la segunda genera-
ción y, finalmente, el 10% pasan a la tercera 
o más generaciones”. Lo consideramos un 
dogma que no puede ser refutado y se habla 
de múltiples ejemplos.

En mi experiencia profesio-
nal conozco varias empresas 
de tres o más generaciones 
que siguen vivitas y coleando, 
atravesando por crisis, tanto 
externas como dentro de los 
núcleos familiares, pero dado 
el crecimiento que nuestro 
país ha experimentado, con 
tumbos, a partir de 1946, mis 
asesorados están cumpliendo 
apenas cuatro o más décadas 
de haberse fundado y están tra-
tando de lograr la sucesión de 
primera a segunda, incluso a la 
tercera generación. No se pue-
de predecir si esta maldición se 
cumplirá, aunque las turbulen-
cias de la pandemia, inflación 
e inestabilidad generalizadas 
no son menores y hay que en-
frentarlas. En resumen, la em-
presa familiar mexicana o en 
Latinoamérica es, por natura-
leza, joven, comparativamente 
hablando, y habrá que moni-
torear su desempeño, además 
de apoyarla por el beneficio que otorga a la 
comunidad donde opera.

Hay factores que se invocan para prede-
cir su vulnerabilidad, como el desinterés de 
los herederos en continuar como suceso-
res, la venta del negocio a terceros o incluso 
la incapacidad de poder generar recursos 
para una creciente necesidad de las fami-
lias dueñas. Eso es cierto, pero un estudio 
de los asesores Baron y Lachenauer, en la 
revista Harvard Business Review cuestiona 

los datos de esa teoría, que fueron interpre-
tados fuera de contexto y en una industria 
específica. Ellos contienden atinadamente 
que los negocios de estructura familiar son 
más flexibles, con horizontes a largos pla-
zos y no en forma trimestral como los hacen 
las empresas en bolsa y éstas duran muchos 
años más, en promedio, que las empresas 
públicas. Yo añadiría que hay una “esencia 
especial” en la pertenencia a una empresa 

de nuestros padres y abuelos 
que implica quedarse y luchar 
por su supervivencia, a pesar 
de tener  fuertes impedimentos 
internos o en el entorno. Algu-
nos negocios no aguantan esos 
embates y cierran o se venden, 
pero otros se fortalecen y pasan 
a otros niveles, se diversifican y 
crecen hasta lograr fuentes más 
sólidas de empleo y riqueza. 
Hay casos que lo comprueban.

El panorama de México y 
el resto del continente es di-
ferente al de Europa o Estados 
Unidos, y aquí apenas vamos a 
medio camino para compro-
bar si durarán tres o muchas 
más generaciones los negocios 
actuales, pero lo que sí puedo 
asegurarles es que no la tienen 
fácil, hay que profesionalizar su 
operación, crear reglas claras, 
estructuras de control y de di-
rección que indiquen el camino 
a seguir y un plan patrimonial 
justo y realista para evitar con-
flictos irresolubles. Las familias 

están cambiando a formas híbridas y hay que 
adecuar las estrategias a la nueva realidad. 
Soy optimista y pienso que, con el esfuer-
zo conjunto, asesoramiento y un ambiente 
propicio, habrá más empresas de muchas 
generaciones en el futuro.     

       
                                                                 
 Informes:  

 55 6965 6876

Hay empresas 
que se fortalecen 
y pasan a otros 
niveles, se 
diversifican y 
crecen hasta 
lograr fuentes 
más sólidas  
de empleo  
y riqueza. 

El mayor 
crecimiento  
en el consumo 
de bienes  
se está 
dando en los 
importados con 
un crecimiento 
anual de 21.8 
por ciento.

Más trabajos del 
columnista en su 
sitio de LinkedIn

La semana pasada escribí mi perspectiva de 
comportamiento futuro de la economía de 
México a partir del dato oportuno de creci-
miento. Hoy voy a comentar sobre distintos 
indicadores de comportamiento económico 
que le dan soporte.

El crecimiento del PIB de 0.9% respecto del 
trimestre anterior y de 1.6% comparado con el 
mismo periodo del año anterior es indicativo 
de que el rebote posterior a la pandemia per-
dió fuerza. 

Se presenta evidencia de cua-
tro indicadores. El primero es el 
de ventas de autos nuevos. Los 
datos de enero y febrero fueron 
malos con un nivel menor a las 
80 mil unidades cuando un año 
antes habían superado por poco 
ese nivel. 

                                                                
Los datos de marzo y abril 

fueron mejores con 95 mil y 83 
mil unidades, pero fueron meno-
res a los de 2021. En el agrega-
do se han vendido -2.4% menos 
unidades este año. 

En este caso, la problemática 
se explica más por la situación 
de las cadenas de suminis-
tro que por un tema de falta de 
demanda. 

El segundo es el Indicador 
de Confianza del Consumidor 
de abril de 2022. Ya recuperó 
su nivel previo a la crisis por la 
pandemia, pero aún no llega a 
los niveles que se observaron durante 2018. 

Los componentes que más influyeron en el 
aumento con respecto a un año antes son los 
de percepción de la situación económica del 
país y de los miembros del hogar respecto de 
la que se tenía 12 meses antes. 

El otro dato que es interesante es la mejora 
en el componente que mide las posibilidades 
de comprar bienes inmuebles. 

Lo que es preocupante es el componen-
te de la situación económica del país en 12 

meses respecto de la actual. Tuvo una baja de 
-1.9 respecto del nivel de un año antes, es de-
cir, las expectativas sobre el desempeño de la 
economía no son tan buenas. 

El tercer indicador es el indicador mensual 
del consumo privado en el mercado interior 
al mes de febrero. El crecimiento respecto del 
mes anterior fue de 1.3% y respecto del mismo 
mes del año anterior fue de 9.9 por ciento. El 
mayor crecimiento en el consumo de bienes 

se está dando en los importados, 
con un crecimiento anual de 21.8 
por ciento.

                                                                
Otro dato favorable es que el 

nivel del indicador total ya está 
por encima del nivel previo a la 
pandemia, impulsado por la parte 
de bienes importados, ya que el 
componente nacional todavía no 
se recupera. 

El cuarto indicador es el indi-
cador mensual de la inversión fija 
bruta al mes de febrero. El indi-
cador tiene un comportamiento 
desfavorable. 

En el mes de febrero tuvo una 
caída de -3.0% respecto del mes 
previo. En cuanto a tendencia, 
desde el segundo trimestre de 
2021 se mantiene en un mis-
mo nivel, es decir, parejo y sin 
crecimiento.

El nivel prepandemia todavía 
no se alcanza. Lo más preocu-
pante es la tendencia a la baja del 

indicador entre mediados de 2018 y finales 
de 2019.

El freno al rebote del PIB y la baja pers-
pectiva de crecimiento se explica por el mal 
desempeño de los indicadores de inversión. 
Ésa es la causa de fondo.

Para lograr un mayor crecimiento es indis-
pensable crear las condiciones para promover 
la inversión. Si no se hace, nos perfilamos a 
un nivel significativamente menor al 2.0% que 
teníamos, y que tanto se criticaba.  

Sigue los principales 
indicadores económicos 
del Inegi. 

De convicción liberal
Guillermo Zamarripa
Director General del FUNDEF

Indicadores económicos
• La problemática se explica más por la situación  
de las cadenas de suministro que por un tema  
de falta de demanda. 

Del verbo emprender
Salo Grabinsky
gzsalo@gmail.com

¿Es real el mito  
de las tres 
generaciones?
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POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

Los artistas se enfrentan a 
condiciones laborales poco 
favorecedoras, desde proble-
mas para poder monetizar su 
arte hasta contratos abusivos, 
y la pandemia de covid-19 
sólo acrecentó estas malas 
condiciones. Ante ello, surgió 
la plataforma Fenix360, que 
busca darles mayor control a 
través de la tecnología. 

“Los artistas siempre 
eran explotados, pero ellos 
consideraban que si po-
dían hacer dinero y dis-
frutar su profesión, no era 
tan alarmante pero con el 

Fenix360, una opción para apoyar a los artistas 
A TRAVÉS DE LA TECNOLOGÍA 

coronavirus vieron otra  situa-
ción”, aseguró el cofundador 
de Fenix360, Allan Klepfisz.

Al platicar con Excélsior, 
detalló que existen ocho mi-
llones de músicos a tiem-
po completo, pero menos de 
2.0% tiene un contrato con 
empresas discográficas y otro 
tipo de artistas, como los pin-
tores, reciben poco dinero por 
sus obras debido a los inter-
mediarios, por ejemplo, una 
galería se queda con 60% de 
la venta. 

Esto provocó que, duran-
te la reciente crisis sanita-
ria, muchos artistas “pasaran 
hambre”, ya que sólo los más 
estr ictos contaban con 

ahorros y éstos se acabaron.  
“Debe haber una mejor 

compensación para los ar-
tistas, es momento de ha-
cer algo por ellos”, aseguró el 
cofundador. 

Por lo mismo surgió Fe-
nix360, que es una platafor-
ma que ofrece varias formas 
de monetización a los artistas 
utilizando el blockchain y que 
ya está disponible en México. 

Klepfisz destacó que lan-
zaron la plataforma en el país 
porque existe una gran opor-
tunidad, ya que es uno de los 
principales países en materia 
de descargas digitales y servi-
rá como el centro para expan-
dirse a América Latina. 

POR JOSÉ DE J. GUADARRAMA H.
jose.guadarrama@gimm.com.mx 

L
os sistemas de reco-
nocimiento facial y 
de datos biométricos 
son una respuesta a 
problemáticas socia-
les para la ciudadanía, 
siempre y cuando haya 
proyectos bien dise-
ñados que garanticen 
utilidad, con claridad 

y, sobre todo, que prote-
jan los datos. “Una opción 
de ello podría ser la imple-
mentación de un padrón 
biométrico de voz de los re-
clusos para detener las ex-
torsiones telefónicas que se 
realizan desde los penales”, 
comentó Carlos Chavarría, 
director ejecutivo de NA-AT 
Technologies. 

En tal contexto, si bien 
desde el punto de vista el 
Instituto del Derecho de las 
Telecomunicaciones (IDET) 
el frustrado padrón celular 
no tiene una relación direc-
ta, será necesario analizar 
el engrose del fallo de la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación para analizar sus 
alcances desde la óptica 
jurídica. 

Chavarría comentó que, 
si bien es cierto que desde el 
punto de vista jurídico es ne-
cesario tal análisis, desde la 
óptica tecnológica y de utili-
dad social quedó demostra-
do que se trata de un tema 
tan delicado que debe te-
ner un buen planteamiento 
en los planes y proyectos en 
agenda, como son los siste-
mas biométricos en el Aero-
puerto Internacional Felipe 
Ángeles y el de reconoci-
miento fácil en los estadios 
deportivos como el que ya 
analiza la Federación Mexi-
cana de Futbol (FMF). 

Dijo que, si se trata de en-
contrar un mecanismo para 
detener las extorsiones tele-
fónicas que se realizan des-
de los penales “con una base 
de datos biométricos de voz 
de los internos, sería posi-
ble detectar quién realiza las 
llamadas desde el interior de 
las cárceles en cuestión de 
segundos”. 

Destacó que las bases de 
datos biométricos ya existen 
en muchas partes del mun-
do, como es el caso de los 
aeropuertos, y que es una 
tendencia que tarde o tem-
prano llegará con mayor di-
namismo a México, por lo 
que hacer malos y opacos 
planteamiento, sólo provoca 
que nuestro país se rezague 
más en el ámbito digital. 

Reconoció que un pro-
blema es la desconfian-
za que el ciudadano tiene 
de que sus datos pudieran 
quedar en una base admi-
nistrada por el gobierno. Sin 
embargo, en países como 
EU la administración y pro-
tección de biométricos está 
en manos federales.  

PADRÓN DE DATOS  
DE VOZ EN PENALES 

Suma de 
negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter: @Rodpac

Con respecto al funciona-
miento de Fenix360, deta-
lló que los artistas pueden 
crear un perfil en menos de 
20 minutos y comenzar a 
monetizar. 

Una forma es atrayendo 
usuarios, ya que por cada 
obra que un artista coloque 
en la aplicación puede reci-
bir, en promedio, 1.44 dóla-
res mensuales por seguidor 
por publicidad. 

A esto se añade que los 
usuarios pueden adquirir los 
token Fenix, que es una es-
pecie de moneda digital de 
la plataforma, para comprar 
mercancía, boletos, trans-
misiones en vivo, Token 
No Fungibles (NFT) y otros 
artículos de los artistas. 

Se trata de un modelo 
importante para los artistas 
porque, bajo el esquema 
tradicional de ingresos, los 
intermediarios se llevan 
alrededor del 87% de las 
ganancias generadas por 
los creativos.

Con respecto a los 
token Fenix, el cofundador 
detalló que no se trata de 
una moneda digital espe-
culativa, sino que sirve al 
ecosistema.

Además, la plataforma se 
comprometió a distribuir 90 
millones de token Fenix a 
artistas durante un periodo 
de dos años.

El cofundador añadió 
que tienen buenas perspec-
tivas respecto al mercado 
mexicano. 

Nos preocupamos por los 
artistas, porque sin el mundo 
del arte no seríamos fans. 
Muchos toman otros trabajos 
para mantenerse a flote.”

ALLAN KLEPFISZ
COFUNDADOR DE FENIX360

Sistemas 
en uso
Estimó que, de hecho, 
en 80 por ciento de los 
aeropuertos de la Unión 
Americana (reconocida 
como la nación del mun-
do que tiene más ae-
ropuertos, se estiman 
alrededor de seis mil) ya 
cuentan con sistemas 
de datos biométricos, lo 
que refleja, de cierta ma-
nera, mayor confianza 
de los ciudadanos en el 
gobierno. 

Comentó que, para 
el caso de México, es 
un hecho que el sistema 
bancario se encuentra 
entre los más avanza-
dos con claras pruebas 
de que existe la salva-
guarda debida.  

Observó que, si se 
ha presentado el fe-
nómeno de fraudes, 
éstos se han cometido 
mediante el hackeo, el 
uso de técnicas de so-
cialización, de robo de 
identidad, pero no por 
violación de los siste-
mas biométricos de la 
banca en nuestro país. 

LAS NUEVAS 
TECNOLOGÍAS 
PODRÍAN PONER 
UN ALTO a este 
crimen que 
cometen reclusos 
en cárceles del país

Con la base de datos de voz de los internos 
se podría detectar quién realiza las 
llamadas de extorsión al interior de las 
cárceles en el país.”
CARLOS CHAVARRÍA
DIRECTOR EJECUTIVO DE NA-AT TECHNOLOGIES

7 PASOS PARA 
IMPLEMENTAR 
BIOMETRÍA 
1 Definir para qué quieren 

esta biometría 
Comunicar, aclarar y de-
finir para qué se requiere 
la implementación; este 
punto es muy importante, 
de esto depende si los 
ciudadanos están o no de 
acuerdo en compartir su 
información biométrica.  

2 Un hardware certificado  
Se tiene que tener mucho 
cuidado con la selección 
del hardware. Elegir un 
hardware certificado hace 
la diferencia.  

3 Elegir un software  
certificado   
Existe software de muy 
alto nivel que se utiliza 
para estos fines. Hay des-
de caros, baratos, eficien-
tes y no tan eficientes.  

4 Definir dónde vivirá la 
base de datos  
Se debe definir dónde 
vivirá la base de datos, 
puede ser pública o no.  

5 Información cifrada   
La información debe estar 
cifrada de punta a punta, 
desde que se captura 
hasta que se guarda y 
viceversa. 

6 Crear un comité de segu-
ridad de la información  
En NA-AT tenemos un 
comité de seguridad. Re-
comiendo que lo lleve la 
iniciativa privada o que lo 
lleve el INAI; son mejores 
prácticas de la industria.  

7 Que se guarden foto-
grafías, no información 
biométrica de la gente.  
La analogía es que Fa-
cebook guarda fotos, no 
guarda biometría. La di-
ferencia es que si alguien 
se roba una base de datos 
de fotografías no sirven.

80
POR CIENTO
de los aeropuertos 
en Estados Unidos 
ya cuentan con 
identificación biométrica

6
MIL
aeropuertos se 
contabilizan en la Unión 
Americana, según datos 
de la FAA

Tecnología y más
al seguir este QR

Más en...

Un problema
La desconfianza que 
el ciudadano tiene 
de que sus datos 
pudieran quedar en 
una base 
administrada por el 
gobierno, el factor 
que muchas veces 
frena el proyecto.

EL 
DATO

A monetizar

Foto: Especial

Lo bueno y lo extraño 
del Pacic 
En el marco de la presentación del Paquete contra la Infla-
ción y la Carestía (Pacic), el reportero que se hace llamar Lord 
Molécula, palabras más, palabras menos, le preguntó al Presi-
dente si no se trataba solamente de un acto simbólico, Andrés 
Manuel López Obrador respondió que el secretario de Ha-
cienda, Rogelio Ramírez de la O, fue muy claro sobre las limi-
taciones, y que saben que con ello no se resuelve el problema, 
pero es hacer algo y no quedarse con los brazos cruzados. Sim-
bólico o no, el Pacic es limitado, lo que puede hacer un país 
ante un fenómeno inflacionario global que comenzó en 2021 
con problemas por el abasto de microprocesadores, cuellos de 
botella, aumento de los precios de los energéticos, lo que se 
agudizó con la invasión de Ucrania por parte de Rusia, que 
incrementó aún más los precios del petróleo y gas, así como 
de los alimentos. Es por ello que, en esencia, el Pacic fue un 
acto político para acordar medidas económicas de efectos muy 
limitados; es el primer evento político que le tocó coordinar 
principalmente a Ramírez de la O. El resultado en general fue 
positivo, aunque no estuvo exento de improvisación.

LO POSITIVO
Uno de los aspectos más positivos es que no se incluyeron me-
canismos de control de precios, lo cual había generado pre-
ocupaciones por las distorsiones 
que conlleva romper con la diná-
mica de mercado. En varios de los 
puntos es evidente que los argu-
mentos del sector privado fueron 
escuchados como el que se refiere 
a la exención de la carta porte para 
básicos e insumos, así como el no 
incremento de peajes carreteros y 
las tarifas ferroviarias, otros fueron 
más aspiracionales como el que se 
refiere al fortalecimiento de seguri-
dad en las carreteras, en donde no 
se identifican los tramos más afec-
tados ni su relación con el transporte de dichos productos. Si 
se iba a hablar de seguridad, se tendrían que haber planteado 
mecanismos específicos para los productores de limón y agua-
cate en MIchoacán. Otro programa vago fue el aumento de la 
producción a través del programa Sembrando Vida y Produc-
ción para el Bienestar. 

En cuanto a las aduanas, la reducción de costos es más con-
creta, aunque no se especificó cuánto y la agilización depen-
de del presupuesto y contratación adicional de personal de lo 
cual tampoco se habló. Algunos puntos fueron más específicos 
como la estabilización del precio de la gasolina y diésel, medida 
que se ha venido implantando desde hace unos meses y que 
va en el sentido correcto, aunque se trata de subsidios regre-
sivos, pero como demostró la liberalización del precio de los 
combustibles en 2017, cuyo cambio súbito detonó un proceso 
inflacionario que tardó más de dos años en ser controlado. 

Otros como los aranceles cero a varios productos e insumos 
son totalmente neoliberales y no está muy claro cuáles son los 
beneficios versus el impacto para los productores de cada uno 
de ellos.

LO EXTRAÑO
Un punto extraño fue incluir el anuncio de América Móvil y Tel-
mex como una de las medidas de gobierno y obedece más bien 
al incentivo de Carlos Slim por mantener una buena relación 
con el gobierno. Otro aspecto extraño es que en el evento no 
se habló de precios, aunque unas horas más tarde, Coparmex 
dijo en su comunicado que estaba de acuerdo con el objetivo 
de que la canasta básica para una familia de cuatro integrantes 
valga mil 129 pesos.

CAMBIO DE NARRATIVA
Aunque el Pacic será de efectos económicos muy limitados, el 
aspecto más positivo es que puede ser el inicio de una mejor 
relación entre el sector privado y el gobierno federal, con lo que 
se puede dar la vuelta a la página al desencuentro en materia 
energética.

BIOMÉTRICOS, 
CONTRA LAS 
EXTORSIONES 
TELEFÓNICAS

En varios  
de los puntos 
es evidente que 
los argumentos 
del sector 
privado fueron 
escuchados.
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José Luis Luege Tamargo, 
de presidente de la asocia-
ción civil Ciudad Segura y 
exdirector de Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) 
reprobó al actual programa 
de control ambiental y seña-
ló que la contaminación de 
esta semana ha demostra-
do que está rebasado.

En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, indicó, que 
a este problema hay que 

sumar la quema de com-
bustóleo en la Refinería de 
Tula, Hidalgo, responsable 
de entre 20% y 30% de loa 
contaminación ambiental 
del Valle de México. 

Además, precisó que 
había un ordenamiento de 
la Comisión Reguladora 
de Energía para que sólo 
operara con gas natural, el 
cual la Secretaría de Ener-
gía ha omitido.

Indicó también que 
mientras se obliga a los au-
tos nuevos a descansar, se 
deja “vía libre” a vehículos 
a diesel, combustible que 
es sucio y alto en azufre.

 — De la Redacción
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Impiden viajar a Cuevas. La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, fue impedida para abordar un avión hacia San Antonio, Te-
xas, debido a las medidas cautelares en su contra. En un comunicado, la funcionaria aclaró que dichas medidas, incluyendo la lista de con-
trol migratorio, fueron canceladas el 26 de marzo por el Instituto Nacional de Migración. Acusó que esta acción es acoso y abuso de poder.

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Incluir en el doble Hoy No 
Circula a los automóviles 
particulares con holograma 
0 y 00 ha sido fundamental 
para la aplicación eficiente 
del programa, pues de los 
más de 1.7 millones de au-
tomóviles que en promedio 
se detienen, 800 mil corres-
ponden a los hologramas 0 
y 00, 700 mil a los hologra-
ma 1 y 250 mil a los hologra-
ma 2.

“Si no se aplicara (el do-
ble Hoy No Circula a holo-
gramas 0 y 00) estaríamos 
ante una cantidad menor a 
un millón de vehículos que 
estarían dejando de circu-
lar en contingencia ambien-
tal, de un número que va de 
cinco y medio a seis millo-
nes de unidades que todos 
los días circulan en el Valle 
de México. 

“En realidad ésa es la 
problemática de meter los 
0 y 00, ya que aumenta-
mos en unas 800 mil uni-
dades los vehículos con 
restricción y, entonces, ya 
tiene muchísimo más senti-
do en términos de eficiencia 
del programa”, dijo Sergio 

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

John Fredy “N”, alias El Gatillo, 
ligado al Cártel de Los Reyes, 
en Michoacán, fue detenido 
por agentes de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana en 
calles de la colonia Roma.

De acuerdo con el par-
te oficial, mientras realizaban 
labores de investigación en la 
calle de Oaxaca, casi esqui-
na con avenida Insurgentes, 
en la alcaldía de Cuauhtémoc, 
los policías encontraron al su-
jeto, quien actuaba de forma 

sospechosa; al detenerlo y rea-
lizarle la revisión hallaron 50 
bolsas de mariguana prepara-
das para su venta, así como un 
pasaporte, licencia de condu-
cir, una cédula de ciudadanía, 
todas de Colombia, así como 
una credencial de las Fuerzas 
Militares de ese país.

Indagatorias señalan que 
este hombre, de 35 años, tra-
baja como sicario para el líder 
del Cártel de Los Reyes, El Ni-
che, así como el lugarteniente 
El Tamania, ambos exmilita-
res colombianos quienes tra-
bajan en Michoacán.

Se presume que este gru-
po delictivo es contratado por 
los pueblos de aquel estado 
para ser protegidos del Cár-
tel Jalisco Nueva Generación, 
así como de elementos del 

Ejército Mexicano.
El Gatillo fue puesto a dis-

posición de la Fiscalía de 
Estrategia Central de Investi-
gación para continuar con las 
indagatorias.

Detienen a sicario colombiano 
ligado al Cártel de Los Reyes

ROMA NORTE

Foto: Especial

John Fredy “N”, alias El Gatillo, fue detenido en la esquina de 
Oaxaca y avenida Insurgentes, en la colonia Roma Norte.

POR ATALO MATA OTÓN
atalomatao@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, indicó que se 
hará una nueva revisión a los 
generadores de contaminan-
tes pues, a pesar del confina-
miento que hubo en 2020, en 
la Jornada de Sana Distancia 
por la pandemia de covid-19, 
los niveles de ozono no baja-
ron como deberían.

“En el primer año de la 
pandemia, en el 2020, aun 
cuando estaban todos en 

casa y que bajó muchísimo 
la circulación de vehícu-
los, no bajó tanto en el ozo-
no. Eso quiere decir que hay 
otras fuentes de contamina-
ción también precursoras 
del ozono”, dijo Sheinbaum.

Ayer por la mañana la 
mandataria capitalina se re-
unió con expertos atmos-
féricos, ambientalistas, 
académicos e integrantes de 
la Comisión Ambiental de 
la Megalópolis para discutir 
nuevas formas de controlar la 
contaminación en la ciudad.

Se determinó que la 
UNAM coordine nueva re-
visión de la contaminación 
atmosférica para encontrar 
qué otro tipo de compuestos 
provocan la concentración 
de ozono y analizar si el uso 
de productos de limpieza du-
rante la pandemia intensificó 
la generación de ozono.

También se analizarán 
nuevas formas de eliminar 
las islas de calor, que es-
timulan concentraciones 
contaminantes con refores-
tación y una campaña para 

pintar los techos de las casas 
de colores claros.

Admitió también que se 
discutió el tema de regular 
y verificar las motocicletas, 
pero, dijo, no es un tema ur-
gente por el momento.

DISCUTEN NUEVAS FORMAS DE CONTROLAR CONTAMINACIÓN

“Ni con confinamiento bajó ozono”
Programa 
obsoleto: 
expertoEn los últimos años ha 

aumentado la temperatura 
en esta época y eso 
contribuye a la formación 
de ozono, que provoca el 
cambio climático.”

CLAUDIA SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO

Zirath Hernández, director 
de Calidad del Aire de la Se-
cretaría del Medio Ambiente 
(Sedema).

No obstante, lo escanda-
loso de las cifras, en porcen-
taje, se trata de alrededor del 
20% de la flota total de los 
hologramas 0 y 00, 60% de 

los holograma 1 y 100% de 
los holograma 2.

“Pudimos ver el beneficio 
en materia de reducción de 
la congestión y ahí es don-
de pudimos observar que sí 
tuvo un impacto”, expresó el 
director de Calidad del Aire.

Hernández indicó que el 
mes de mayo se contempla 
como complicado, porque 
las condiciones atmosféri-
cas de calor y poco viento 
no ayudarán a dispersar los 
contaminantes.

Indicó que se espera que 
sea hasta junio cuando ini-
cie la temporada de lluvias 
que ayuden a disipar los 
contaminantes.

Aunque desde 2019, cuan-
do se aplicaron modificacio-
nes al programa ambiental 
que rige las contingencias 

ambientales, los automóviles 
con hologramas 0 y 00 ya es-
taban contemplados en el do-
ble Hoy No Circula, fue hasta 
2022 cuando se incluyeron 
por primera ocasión durante 
las emergencias por contami-
nación del aire del 29 de mar-
zo, 2 y 5 de mayo.

Las autoridades ambien-
tales no habían podido apli-
car los nuevos lineamientos 
debido a que existía un juicio 
de amparo de una organiza-
ción ambientalista, el cual ya 
fue superado. 

Dicha organización con-
siguió un amparo porque 
quería que las contingen-
cias ambientales se decre-
taran en la Ciudad de México 
a partir de 100 puntos y no 
de 150, como se establece 
actualmente.

La Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe) 
suspendió la fase I de contingencia ambiental por 
ozono desde ayer a las 20:00 horas, debido a que  
hubo una estabilidad atmosférica y viento, el cual 
permitió la ventilación del Valle de México, a pesar 
de que a las 15:00 horas hubo muy mala calidad 
del aire en Coyoacán, con un registro de 0.141 
partes por millón. 
Por ello, hoy se mantendrá el hoy no circula 
sabatino normal, lo que implica que no circularán:

l  Los vehículos particulares con holograma 1 y 
terminación de placa impar, de 5:00 a 22:00 
horas.

l  Todos los vehículos particulares con holograma 
2, de 5:00 a 22:00 horas.

l  Todos los vehículos particulares con placas 
foráneas, de 5:00 a 11:00 horas.

La CAMe pidió reducir al máximo el uso del 
automóvil.

SUSPENDEN CONTINGENCIA AMBIENTAL
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EL PARQUE VEHICULAR QUE porta los hologramas 0 y 00 y no circula en 
contingencia asciende a 800 mil unidades, equivalente a 20% del total

AUTOS NUEVOS, LOS QUE MÁS 
PARAN EN CONTINGENCIA

DOBLE HOY NO CIRCULA

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

La lluvia y el granizo que 
azotó ayer gran parte de la 
ciudad provocó que la ope-
ración del Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de 
México (AICM) se detuviera 
y hubiera retrasos de entre 
dos y tres horas.

Uno de los vuelos afec-
tados fue el 679 de Aero-
méxico, procedente de 
Guatemala, en el que viaja-
ba la gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores. 

De acuerdo con testimo-
nios de los pasajeros, el avió 
sobrevoló Puebla durante 
una hora porque no podía 
aterrizar por el mal tiempo. 
Su arribo estaba programado 
para las 19:50 horas, aunque 
hasta las 20:20 aterrizó, pero 
sin puerta de desembarque.

El piloto indicó que como 
había presencia de rayos el 
personal que labora en tierra 
no podía salir a la plataforma 
ante el riesgo de ser impac-
tados por uno, por lo que no 

tenían una puerta de desem-
barque; los aviones que lle-
gaban fueron trasladados a 
calles interiores de la termi-
nal. Finalmente, a las 22:17 
horas, el vuelo 679 confirmó 
su llegada a tierra.

CASCADAS  
EN EL METRO
Una de las alcaldías más 
afectadas fue Azcapotzalco, 
pues, además de una fuer-
te granizada, se registraron 
inundaciones.

Una de ellas fue en la esta-
ción Rosario de la Línea 7 del 
Metro. Imagen Noticias con 
Ciro Gómez Leyva mostró 
imágenes de cascadas en los 
pasillos de entrada y salida de 
la estación; también se infor-
mó que hubo filtraciones en 
las estaciones Cuatro Cami-
nos (L2) e Hidalgo (L3).

La mayor parte de los 
encharcamientos se pre-
sentaron en Azcapotzalco 
y Miguel Hidalgo, donde la 
Secretaría de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección 
Civil activó Alerta Naranja.

Caos en AICM por lluvias
METRO TAMBIÉN SE INUNDÓ

Foto: Tomada del Twitter @asalmendez 

Foto: Especial

No funcionó
En 2008, el gobierno del 
entonces Distrito Federal, 
durante la administración 
de Marcelo Ebrard, diseñó 
un doble Hoy No Circula 
sabatino, sin embargo, se 
canceló ante el rechazo 
de la población.

EL 
DATO

Azcapotzalco y Miguel Hidalgo fueron las alcaldías más afecta-
das por la lluvia de ayer en la noche.

En Azcapotzalco, la lluvia estuvo acompañada por granizo; en 
esta alcadía se activó la Alerta Naranja por la caída de agua.
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Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

LAS UVAS

¿Las uvas se deben lavar al momento de lle-
gar a casa o es mejor esperarnos un tiempo?

R. La recomendación profesional es esperar 
a lavar las uvas hasta que esté listo para co-
merlas. El proceso de lavado añade un ex-
ceso de humedad, lo que puede hacer que 
las uvas se descompongan más rápido de lo 
que lo harían de otra manera. Si bien pare-
ce práctico lavar todas tus uvas tan pronto 
como lleguen a casa de la tienda, en realidad 
sólo debe lavar las que planee comer en ese 
momento o en un futuro próximo. La flora-
ción mencionada ayuda a mantener las uvas 
frescas, por lo que es mejor evitar lavarlas 
hasta que esté listo para comerlas.  Para ob-
tener la máxima longevidad, mantenga las 
uvas sin lavar en una bolsa de plástico en el 
refrigerador hasta que esté listo para limpiar-
las y consumirlas para una delicia agridulce.

VUELO

Por primera vez voy a hacer un viaje tran-
satlántico, ¿qué es lo más importante que 
debo tener en cuenta?

R. Mi experiencia es que los vuelos de larga 
distancia tienen su precio físico. Tomar un 
vuelo nocturno, y si ha estado viajando en 
economía y no ha dormido, probablemente 
no será muy receptivo a hacer turismo.
Piense en cuánto tiempo puede dejar el 
trabajo e intente que el tiempo de viaje sea 
proporcional. Un lugar que está a unas horas 
de distancia es una buena opción para una 
escapada de fin de semana, pero si va a es-
tar en el aire durante un tiempo, el tiempo 
que pasa en su destino debe valer la pena el 
aumento del costo y el esfuerzo. El jet lag 
también desempeñará su papel. Por lo ge-
neral, se cree que viajar hacia el este es más 
difícil de adaptar para el cuerpo, así que, si 
está saltando varias zonas horarias en esa 
dirección, no sea demasiado ambicioso con 
su planificación para el primer día o dos. 

De nuevo, mi experiencia es que me toma 
como 2-3 horas por día adaptar mi cuerpo a 
un horario al este.

EJERCICIO FUNCIONAL

¿Cuáles son las ventajas del llamado ejerci-
cio funcional?

R. Partamos de que todo ejercicio es benefi-
cioso, pero, incluso, junto con otros tipos de 
entrenamientos, el ejercicio de peso corpo-
ral tiene mucho que ofrecer, ya que no sólo 
proporciona un excelente entrenamiento, 
sino que también puede ayudarte a supe-
rar algunas excusas comunes para evitar el 
ejercicio, como: “No tengo tiempo para ir al 
gimnasio” y “No tengo espacio para una bi-
cicleta estática en casa”. Todo lo que tienes 
que hacer es mover tu cuerpo.
No podría ser más conveniente:
Los pesos y las resistencias son su propio 
cuerpo.
No podría ser más conveniente:
No es intimidante y nadie lo criticará 
Es efectivo 
Proporciona ejercicio funcional (de vida 
diaria)
Se puede ajustar a tu nivel de condición 
física
Es bueno para tu salud
No necesariamente tienes que hacer mucho
El yoga y el Taichi son ejercicios funcio-
nales. Pídale a su entrenador que le ponga 
un programa y le dé los enlaces o las hojas 
impresas con instrucciones. Es bueno ver al 
entrenador una vez por mes para confirmar 
que está haciendo los ejercicios correcta-
mente, para aumentar y ajustar los mismos.

ARTURO BECERRA VALADEZ

Por equidad de género, 50 y 50 en las res-
ponsabilidades también, ¿o no?, jeje.

R. Don Arturo, me imagino que se refiere a 
que, en su caso, las responsabilidades case-
ras se dividen al 50 y 50, ¿verdad?, ;)

Viejo mi querido viejo
Rafael Álvarez Cordero
raalvare2009@hotmail.com

La felicidad  
y la genómica
• La Genómica confirma lo que decía Aristóteles.

Deja de buscar la felicidad mañana,  
felicidad es estar interesado en algo.

Aristóteles

Mi querido viejo, ¡cuántas veces hemos ha-
blado aquí de la felicidad, cuántas veces 
hemos estado de acuerdo en que la actitud 
que tenemos hacia la vida y lo que nos ro-
dea es lo que determina eso que llamamos 
felicidad!

Aristóteles, en su libro dedicado a 
Nicómaco, dice: “La felicidad no viene de 
los dioses, no es un efecto del 
azar, es el resultado de nuestros 
esfuerzos”, ¿así que entonces a 
nosotros nos toca buscar nues-
tra felicidad?

Sí, creo que nuestros padres 
y nuestros abuelos pensaron 
así, trabajaron duro, ofrecieron 
lo mejor de sus vidas para el 
bienestar de sus seres queridos, 
y fueron felices.

¿Por qué te digo todo esto?, 
por dos razones, la prime-
ra: porque en todo el mundo, 
parece que hay una carre-
ra loca en pos de la felicidad 
sin saber bien a bien a dónde 
encontrarla: 

“Felicidad es tener el más 
nuevo teléfono”, “felicidad es 
comprar el auto súper espe-
cial”, “felicidad es acumular 
muchos millones”, “felicidad es 
tener muchas mujeres”, “felici-
dad es tener gran poder”, y tú y 
yo sabemos que ahí no está la 
felicidad.

Pero la segunda razón por 
la que te hablo de la felicidad, 
es porque, después de unos 
estudios muy cuidadosos en 
la Universidad de Chicago, 
los doctores John Cacioppo y Steve Cole 
encontraron que quienes vivían aislados 
y depresivos, tenían unos genes que cau-
saban inflamación de algunos órganos y 

enfermedad, en tanto que los que eran op-
timistas no tenían esos genes, o sea que ¡la 
Genómica confirma lo que Aristóteles dijo 
hace miles de años!

Y con esa información, esos investigado-
res trabajaron con Bárbara Fredrickson de 
la Universidad de Carolina del Norte, des-
pués de estudiar a un buen número de viejos, 
los dividieron entre los que son solitarios y 
depresivos, y los que son alegres y viven una 
felicidad plena, y encontraron que en ellos 
no aparecían esos genes de inflamación, y, 

por tanto, se enfermaban me-
nos, y lógicamente vivían más.

Estos investigadores están 
haciendo ahora un estudio 
mucho más grande, con miles 
de participantes, y encuentran 
que los que tienen “ganas” de 
hacer nuevas cosas, de em-
prender nuevos negocios, de 
encontrar nuevos amigos, no 
sólo son más felices, sino que 
su genoma es más “sano”, y se-
guramente vivirán más.

Cierto, la Genómica nos con-
firma lo que decía Aristóteles, y 
que aquí hemos repetido una y 
otra vez al dar ejemplos de vie-
jos exitosos: 

Escritores, poetas, corre-
dores, músicos, voluntarios de 
acciones nobles o simplemen-
te individuos sonrientes con la 
vida; cada uno de estos queri-
dos viejos “sienten” la felicidad 
todos los días, no la buscan, la 
viven.

La Genómica no necesi-
ta decirnos más, lo sabemos: 
sonríe y serás feliz, búscale un 
sentido a tu día, a cada hora de 
tu existencia, y vivirás bien y de 
buenas.

Médico y escritor.

Y con esa 
información  
de la Genómica, 
John Cacioppo 
y Steve Cole 
trabajaron 
con Bárbara 
Fredrickson de 
la Universidad 
de Carolina del 
Norte, después 
de estudiar a un 
buen número de 
viejos.

 l Bárbara Fredrickson 
es investigadora.



Alojó a artistas como 
Madonna, Rihanna, 
Katy Perry y Mick 
Jagger, entre otros

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

El hotel Saratoga, una lu-
josa construcción de es-
tilo neoclásico levantada 
en 1880 para almacenes, 
fue remodelado como ho-
tel en 1933 y reinaugura-
do en 2005 como uno de 
los hoteles más populares 
de La Habana. Ha alojado 
a diversas personalidades 
como Madonna, Marco An-
tonio Solís, Rihanna, Mick 
Jagger, entre otros.

El inmueble es referente 
para muchos artistas. En el 
año 2013 Beyoncé y Jay -Z 
celebraron ahí su aniversa-
rio de bodas.

Estas personalidades 
se han hospedado en las 

suites más lujosas que tie-
ne el edificio, que suman 
siete y están ubicadas en 
el quinto y séptimo nivel, 
como la Suite Capitolio, 
donde estuvo Madonna, 
desde la cual es posible 
una vista admirable del Ca-
pitolio Nacional y el Parque 
de la Fraternidad.

Madonna viajó a Cuba en 
2016 para celebrar su cum-
pleaños, estuvo acompa-
ñada de su madre y su hija 
Lola durante el viaje.

Por otra parte, Ozzy Os-
bourne lo visitó en 2017 
para hacer turismo y grabar 
un documental para The 
History Channel.

El hotel Saratoga es un 
edificio situado en el Pa-
seo del Prado de la capi-
tal cubana. También se han 
hospedado cantante como 
Katy Perry, Kanye West 
y personalidades como 
Leonardo Di Caprio y las 
Kardashian.

El lugar preferido por 
muchas celebridades

EL SARATOGA, INAUGURADO EN 1933

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

El canciller Marcelo Ebrard 
lamentó la explosión del 
hotel Saratoga en la Haba-
na, Cuba.

“Nuestra solidaridad a 
víctimas y afectados, así 
como al pueblo de ese en-
trañable pueblo hermano”, 
escribió en redes sociales.

A las condolencias a fa-
miliares de las víctimas de 
la explosión ocurrida a las 
11:00 locales se sumaron 
mandatarios de otras na-
ciones como Luis Arce, de 
Bolivia, y Nicolás Maduro, 
de Venezuela.

“Expreso mi solidaridad 
con el pueblo cubano y el 

Presidente @DiazCanelB  
por el lamentable accidente 
ocurrido en el hotel Sarato-
ga, en La Habana. Nuestro 
abrazo a los familiares de 
las víctimas, deseamos la 
pronta recuperación de las 
y los heridos. #FuerzaCuba 
¡Estamos Contigo!”, escribió 
Maduro en Twitter.

En la misma red social 
publicó Arce: “Nuestra so-
lidaridad con el hermano 
Presidente @DiazCanelB y 
con el pueblo cubano por 
la explosión ocurrida en el 
hotel Saratoga, que dejó fa-
llecidos y decenas de he-
ridos. Enviamos nuestras 
condolencias a las familias 
de las víctimas y todo nues-
tro apoyo. Fuerza #Cuba”.
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El presidente de Cuba, 
Miguel Díaz-Canel, 
confirmó que se debió 
al estallido de un 
depósito de gas

EXPLOSIÓN 
DESTRUYE 
FAMOSO HOTEL DE 
LA HABANA

MUEREN AL MENOS 22 PERSONAS

AFP Y REUTERS
global@gimm.com.mx

L
A HABANA.— Al me-
nos 22 muertos y de-
cenas de heridos dejó 
ayer una explosión 
atribuida a una fuga 
de gas en el hotel Sa-
ratoga de La Habana, 
Cuba, que estaba ce-

rrado al público.
“No ha sido una bom-

ba ni un atentado, ha sido 
un lamentable accidente”, 
dijo el presidente de Cuba, 
Miguel Díaz-Canel, frente 
a los escombros del hotel 
de lujo que estaba siendo 
remodelado y sería rea-
bierto el 10 de mayo.

El delegado de la em-
presa estatal Gaviota, pro-
pietaria del hotel, Roberto 
Calzadilla, dijo que la ex-
plosión ocurrió cuando 
“se estaba reabastecien-
do el gas con una pipa y 
al parecer esto fue lo que 
provocó este lamentable 
accidente”.

Un reporte de la televi-
sión estatal desde el lugar 
informó que aparecieron 
más cadáveres bajo los 
escombros, con lo cual 
subió a 22 el número de 
fallecidos, cifra que as-
cendió durante el día.

También indicó que 
rescatistas tuvieron co-
municación con una 
mujer que está atrapa-
da en el sótano del hotel, 

donde se cree que hay 
otros sobrevivientes.

Poco antes, el jefe de 
Servicios Hospitalarios del 
Ministerio de Salud Públi-
ca, Julio Guerra, informó 
en conferencia de prensa 
que “hasta el momento 74 
personas se recibieron le-
sionadas, de las cuales de 
18 lamentamos su falleci-
miento”, dijo.

Según Guerra, entre los 
18 fallecidos se encuentra 
un niño. Otros 14 meno-
res y el resto de los heri-
dos son atendidos en ocho 
hospitales de La Habana.

La explosión sucedió 
a las 11:00 horas locales. 
El presidente Díaz-Canel 
llegó una hora después al 
lugar para supervisar las 
labores de rescate.

El canciller Bruno Ro-
dríguez expresó su “soli-
daridad y consternación” 
por la tragedia y envió 
“sentidas condolencias a 
los familiares de las vícti-
mas fatales”.

Rogelio García, con-
ductor de un bicitaxi que 
iba pasando justo en el 
momento de la explo-
sión, dijo que “se sintió 
un estruendo tremendo 
y una nube de polvo que 
llegó hasta el parque (de 
enfrente)”.

Las cuatro primeras 
plantas del Saratoga, ho-
tel de cinco estrellas que 
cuenta con 96 habitacio-
nes, dos restaurantes y 
una piscina en la azotea, 
saltaron por los aires en la 
explosión. El suelo quedó 
sembrado de escombros y 
cristales y varios automó-
viles resultaron dañados 
alrededor.

Foto: Tomada de @parishilton

La modelo y empresaria Paris Hilton se hospedó en el hotel 
Saratoga de la Habana, Cuba.

Fotos: AFP y ReutersFotos: AFP y Reuters

Condolencias desde otros países
EBRARD EXPRESA SOLIDARIDAD

La HabaNa.— El presidente de Cuba, miguel 
díaz-Canel, supervisó las labores de rescate 
que se realizaban ayer en el hotel Saratoga de 
la capital cubana, debido a una explosión en un 
depósito de gas. El suceso provocó una breve 
ola de pánico alrededor del histórico barrio de 
la Habana Vieja, que ha ido paulatinamente 
buscando una reapertura a los turistas tras las 
restricciones que se impusieron por la pandemia 
de covid-19. — AFP

MONTAÑA DE ESCOMBROS

SUPERVISA LABORES DE RESCATE

SOLÍS
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WASHINGTON.— Las auto-
ridades sanitarias estadu-
nidenses anunciaron ayer 
que investigan 109 casos de 
un tipo de hepatitis grave en 
niños, cinco de los cuales 
murieron.

Estos casos de inflama-
ción hepática grave se han 
detectado en 25 estados y te-
rritorios del país en niños con 
un promedio de edad de dos 
años, dijo un alto cargo de los 
Centros para la Prevención y 
el Control de Enfermedades 
(CDC, por sus siglas en inglés) 
en rueda de prensa.

Fuera de Estados Unidos 
también se han identificado 
más de 200 casos, particu-
larmente en Europa, dijo otro 

funcionario. El jueves Argen-
tina y Panamá reportaron un 
primer caso cada uno.

Debido a su corta edad, la 
mayoría de los niños afecta-
dos no eran aptos para ser va-
cunados contra covid-19.

“La vacunación contra 
covid-19 no es la causa” de 
esta enfermedad, recalcó Jay 
Butler, subdirector para en-
fermedades infecciosas en los 
CDC, insistiendo en que quie-
re poner fin a los rumores que 
circulan en internet.

S in  embargo ,  no  se 

descarta como posible causa 
la infección por covid-19.

La autoridad sanitaria pri-
vilegia la pista de un tipo de 
adenovirus, un virus bastante 
frecuente, pero del que hasta 
ahora no se sabía que causara 
hepatitis en niños sanos.

Se ha confirmado que más 
de la mitad de los niños enfer-
mos en Estados Unidos han 
dado positivo por el llamado 
adenovirus tipo 41.

“Los investigadores de 
aquí y de todo el mundo tra-
bajan arduamente para deter-
minar la causa”, dijo Jay Butler.

Los casos en Estados Uni-
dos han ocurrido durante los 
últimos siete meses, afirmó. 
Y 14% de los niños afectados 
tuvo que someterse a un tras-
plante de hígado.

“Sabemos que esta noticia 
puede ser preocupante, espe-
cialmente para los padres de 
niños pequeños. Es importan-
te recordar que estos casos de 
hepatitis grave son inusuales”, 
dijo Butler.

El 90% de los niños tuvie-
ron que ser hospitalizados, 
pero la mayoría se curaron.

IDENTIFICAN 109 CASOS

CON EDAD 
promedio de dos 
años, 14% de los 
menores enfermos 
fueron sometidos a 
trasplante de hígado

Al menos 50 civiles 
fueron evacuados de 
la ciudad ucraniana, 
en medio de la 
ofensiva militar

REUTERS Y AFP
global@gimm.com.mx

KIEV.— Las evacuaciones de 
los civiles atrapados en una 
planta siderúrgica bombar-
deada en la ciudad de Ma-
riúpol se reanudaron ayer, 
después de que Ucrania acu-
só a Rusia de violar una tregua 
destinada a permitir su salida 
tras semanas de asedio.

Mariúpol ha soportado el 
bombardeo más destructivo 
de las 10 semanas de guerra, 
y la enorme planta Azovstal 
de la era soviética es la última 
parte de la ciudad, un puerto 
estratégico del sur en el mar 
de Azov, que sigue en manos 
de los ucranianos.

Ucrania afirma que Rusia 
ha intensificado los ataques a 
la planta con la esperanza de 
apoderarse de ella antes del 
lunes, cuando Moscú con-
memora la victoria de Rusia 
sobre la Alemania nazi en la 
Segunda Guerra Mundial.

Las evacuaciones apoya-
das por la ONU de algunos 

de los cientos de civiles que 
se habían refugiado en la red 
de túneles y búnkeres de la 
planta comenzaron el fin de 
semana pasado, pero se de-
tuvieron en los últimos días 
debido a la reanudación de 
los combates.

Dos autobuses que trans-
portaban a 25 civiles, inclui-
dos niños, llegaron al puesto 
de parada de Bezimenne. Se 
informó de que otros 23 eva-
cuados estaban en camino.

El alcalde de la ciudad cal-
cula que 200 personas están 
atrapadas en la planta con 
poca comida y agua.

Por su parte, el presidente 
de Estados Unidos, Joe Biden, 
anunció ayuda militar adicio-
nal a Ucrania para luchar con-
tra la invasión rusa por valor 
de 150 millones de dólares.

“Anuncio otro paquete 
de asistencia de seguridad 
que proporcionará muni-
ciones de artillería, radares 
y otros equipos adiciona-
les a Ucrania”, dijo Biden, al 
tiempo que advirtió que los 
fondos estaban a punto de 
agotarse, e instó al Congre-
so a autorizar más recursos 
para enviar principalmente 
armemamento.

Estrechan cerco sobre fábrica
RUSIA INTENSIFICA BOMBARDEOS EN MARIÚPOL

Foto: DPA

Habitantes de Mariúpol, incluidos los evacuados de Azovstal que pasaron casi dos meses 
en el refugio de la planta siderúrgica, llegan a Zaporiyia, sureste de Ucrania.

C R Ó N I C A  D E  U N A  G U E R R A

UCRANIA RUSIA

AFP
global@gimm.com.mx

MADRID.— Dos personas, 
una de ellas hondureña, fa-
llecieron ayer por una explo-
sión en un edificio en el centro 
de Madrid, España, un suceso 
que dejó además 17 heridos, 
informaron las autoridades.

“Los bomberos, después 
de horas de trabajo, han 
conseguido finalmente lo-
calizar a las dos personas 
que estaban desaparecidas, 
desafortunadamente, sin 
vida”, anunció ante periodis-
tas en el lugar de los hechos 
el alcalde de Madrid, José Luis 
Martínez-Almeida.

Se trata de dos obreros, 
un español de 21 años y un 
hondureño de 27, que “es-
taban trabajando en la obra 
de reforma del edificio” y 
que fallecieron “por el de-
rrumbe tan brutal que se ha 

Fallecen dos por estallido en edificio de Madrid
POR ACUMULACIÓN DE GAS

Meses de análisis
 l Funcionarios de salud 
de Alabama en noviem-
bre pasado comen-
zaron a analizar los 
primeros nueve casos 
de hepatitis severa en 
niños de ese estado. 

 l Ninguno dio positivo 
para los virus que sue-
len causar hepatitis. Sin 
embargo, las pruebas 
dieron positivo para 
adenovirus.

EL DATO

Foto: DPA y Gráfico: AFP

INMUEBLE DE CUATRO PISOS
El edificio de departamentos está 
ubicado en el barrio de Salamanca.

producido” por la explosión 
en el edificio, ubicado en el 
barrio de Salamanca, detalló 
Martínez-Almeida.

Debido a que se sintió un 
olor “del gas que se estaba es-
capando, (los obreros) se han 
dirigido hacia abajo (del edi-
ficio) para intentar cerrar la 
llave”, cuando se produjo la 
deflagración, acotó el alcalde.

Sus palabras parecieron 
apuntar a la hipótesis de que 
el accidente tuvo en su origen 
una fuga de gas.

Según el último balance 
de los socorristas, además de 
los dos fallecidos resultaron 
heridas 17 personas, cuatro 
de ellas fueron trasladadas a 
hospitales, una en estado de 
gravedad.

Foto: AFP

Agentes de la Patrulla Fronteriza en Roma, Texas, procesan a una 
familia migrante que cruzó a Estados Unidos por el río Bravo.

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

El gobernador de Texas, 
Greg Abbott, afirmó que 
buscará revocar una deci-
sión judicial de 1982 que 
obliga a las escuelas públi-
cas a brindar educación a los 
migrantes indocumentados.

“Creo que resucitaremos 
ese caso y cuestionaremos 
este problema nuevamen-
te, porque los gastos son 
extraordinarios y los tiem-
pos son diferentes a cuando 
se emitió Plyler v. Doe”, dijo 
Abbott en una entrevista de 
radio el miércoles y recogida 
por Los Angeles Times.

En 1982, la Suprema Corte 
determinó que “la educación 
tiene un papel fundamen-
tal al mantener el tejido de 
nuestra sociedad y que ne-
gársela a los menores que 
estén en una situación mi-
gratoria irregular no se 

contradice con concepciones 
fundamentales de justicia”.

Las polémicas declara-
ciones del gobernador sur-
gen en el marco del debate 
por la suspensión del Título 
42, que permite a Estados 
Unidos expulsar de manera 
inmediata a los inmigrantes 
que entren a su territorio de 
manera ilegal, medida ins-
taurada por el expresiden-
te Donald Trump, con el fin 
de contener la propagación 
de covid-19. Abbott pide 
reforzar los controles para 
evitar la llegada de miles de 
migrantes.

Rechaza educación a migrantes
ABBOTT BUSCA REVOCAR LEY

Hepatitis aguda 
habría matado 
a 5 niños en EU

El 7 de mayo de 2012 Vla-
dimir Putin asumió la presi-
dencia rusa, aunque no fue 
la primera vez que coman-
dó esa nación. Su llegada 
al Kremlin se dio en el año 
2000, hasta el 2008, bajo 
gobiernos cuestionados.

El abogado y político 
fue primer ministro de 1999 
al 2000 y nuevamente en-
tre 2008 y 2012.

Se trata del segundo 
mandatario europeo con 
más años en el poder, 
después de Aleksander 
Lukashenko, de Bielorrusia.

Hoy, en medio de la 
ofensiva militar que ordenó 
contra Ucrania el pasado 
24 de febrero, Putin cum-
ple una década continua 
en el poder, y su mandato 
podría llegar a 2036, gra-
cias a una ley que le permi-
tirá seguir en el cargo.

 — De la Redacción

Putin, 10 años 
continuos  
en el poder

Foto: DPA

Vladimir Putin, presidente 
de la Federación de Rusia.

POR VERÓNICA MONDRAGÓN
global@gimm.com.mx

El embajador de Israel en 
México, Zvi Tal, lamentó 
la ideología terrorista que 
aqueja a su país.

En la celebración del 
74 aniversario del Día de 
la Independencia, Tal afir-
mó que se trata de una 
“ideología distorsiona-
da que impulsa fuerzas 
destructivas”.

“Son víctimas del te-
rrorismo que cobra vidas 
inocentes”, afirmó en el 
Centro Deportivo Israelita, 
Ciudad de México.

El jueves pasado, tres 
personas murieron en la 
ciudad de Elad, en un ata-
que con hachas.

Además, Zvi Tal reco-
noció el vínculo que exis-
te entre México e Israel, de 
cuya relación se celebran 
70 años en 2020. “Esto 
demuestra la amistad que 
existe entre ambos países”.

En el mismo sentido, 
Luz María de la Mora, sub-
secretaria de comercio de 
la Secretaría de Economía, 
afirmó que ambos países 
están en un momento de 
“oportunidad para marcar 
una relación con un socio 
de alto nivel”.

“El acercamiento resul-
ta de la mayor relevancia”, 
afirmó la funcionaria.

Lamentan 
daño por 
terrorismo

ATAQUES EN ISRAEL

900
AUTOBUSES
llevarían a las escaleras 
del Capitolio a migrantes, 
anunció en abril Greg Abbott, 
que ya envió a algunos

España

Madrid

Parque del
Retiro

Madrid

Lugar de 
la explosión
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Homenaje póstumo. En reconocimiento a su larga trayectoria literaria, el INba rendirá hoy, a las 19:00 horas, 
un homenaje póstumo a la poeta, ensayista y novelista mexicana dolores Castro (1923-2022), en la Sala Principal 
del Palacio de bellas artes, con la participación de diversos narradores y poetas. — De la Redacción

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

“Aquí, cualquiera se convier-
te en monstruo”. Afirma uno 
de los personajes de Partes de 
guerra (Alfaguara), la nueva 
novela de Jorge Volpi en la que 
todos son, al mismo tiempo, 
víctimas y victimarios.

“Nadie se salva de la vio-
lencia, porque ésta es la rea-
lidad cotidiana del país y 
cualquiera puede ser víctima y 
verdugo. Es algo que me inte-
resaba mucho explorar”, afir-
ma el escritor en entrevista.

Esta historia, en la que la 
mentira, la manipulación y el 
engaño son los ejes centrales, 
se desarrolla en la frontera sur 
del país, donde México es el 
verdugo, para contrastar con el 
papel de víctima que enfrenta 
en la frontera norte, en el tema 
de la migración, explica.

El narrador nacido en 1968 
ubica la trama en Frontera Co-
rozal, un pequeño poblado a 
orillas del Usumacinta, donde 
un par de migrantes descubre 
el cadáver de una chica de 14 
años, quien fue asesinada, se 
sabrá después, por su prima y 
su novio, en presencia de dos 
niños.  

“Quise, desde la neuro-
ciencia, recrear el poder de las 
emociones. La narradora y los 
protagonistas buscan en la ra-
zón los orígenes de la violencia 
y se dan cuenta que, en todos 
los casos, estamos gobernados 
en realidad por las emociones.

TÍTULO: Partes de guerra
AUTOR: Jorge Volpi
GÉNERO: Novela
EDITORIAL: Alfaguara, 
México, 2022; 480 pp.

Edición

también la injerencia de los 
medios de comunicación en 
estos sucesos violentos. “En 
cada caso que se vuelve me-
diático, se observa que las 
investigaciones están mal he-
chas, que hay intromisión de la 
política, de los medios, porque 
la justicia no existe, no hay po-
sibilidad de solución ni de re-
paración, ni de no repetición 
ni de verdad.

“Ese es el país en el que se-
guimos viviendo, lo consta-
tamos todo el tiempo. Vemos 
cómo los medios manipulan 

“También vinculábamos la 
conciencia y la autoconciencia, 
que es lo que nos define, con la 
inteligencia, con la corteza ce-
rebral. Y no, es más probable 
que la conciencia surja de las 
emociones y los sentimientos, 
todavía algo más primario”, 
detalla.

El autor de 15 novelas se-
ñala que sus personajes hallan 
una multiplicidad de facto-
res que generan la violencia, 
no sólo uno. “Encuentran 
factores externos e internos, 
unos sociales, otros económi-
cos, políticos, familiares, ín-
timos, neurológicos; está la 
violencia ambiente contra los 
migrantes, del crimen organi-
zado, la intrafamiliar, la vio-
lencia de género. Todas se van 

multiplicando y encuentran 
un estallido incontrolable en 
los niños”.

Dice que quería hacer un 
paralelismo entre dos mundos 
que parecen tan distintos: el de 
los investigadores y el de los 
infantes de Frontera Corozal. 
“Piensan que unos estudian a 
los otros, pero en realidad los 
adultos se vuelven espejo de 
los niños y viceversa. Y, en me-
dio, distintas formas de guerra.

“Se dan diferentes diná-
micas en los jóvenes y en los 
neurocientíficos. Tras creer 
ciertas cosas, descubren que 
la realidad era mentira, se ve 
cómo se manipulan unos a 
otros, cómo mantienen secre-
tos y vidas ocultas”, añade.

E l  ensayis ta aborda 

NUEVA N
OVELA

Una trilogía sobre la violencia

Volpi ha recreado la realidad mexicana actual 

en Las elegidas (2014), Una novela criminal 

(2018) y Partes de guerra (2022). EL 
DATO
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En el marco del “2022, 
Año de Ricardo Flores 
Magón”, decretado por el 
gobierno de México por 
su centenario luctuoso 
y cuya conmemoración 
principal se llevará a cabo 
el próximo 22 de noviem-
bre, el Instituto Nacional 
de Estudios Históricos de 
las Revoluciones de Mé-
xico presenta Ricardo, 
fragmentos del hombre. 
Lectura dramatizada.

Esta actividad se rea-
lizará en el Complejo 
Cultural Los Pinos hoy, 
mañana, 14 y 15 de mayo, 
a las 17:00 horas, informó 
la Secretaría de Cultura.

La lectura dramatiza-
da de la correspondencia 
de Flores Magón (1873-
1922) incluirá fragmentos 
de sus cartas con su com-
pañera sentimental María 
Talavera Broussé, y con 
otras compañeras de lu-
cha como Sara Estela Ra-
mírez, Emma Goldman 
y Juana Belén Gutiérrez, 
simpatizantes del Partido 
Liberal Mexicano. 

Flores Magón fue pre-
sidente del Partido Libe-
ral Mexicano de 1905 a 
1918 y durante ese perio-
do, cuando las actividades 
políticas eran clandesti-
nas, el correo era el medio 
privilegiado para la comu-
nicación entre los miem-
bros. Las cartas incluían 
palabras o frases en clave.

La adaptación histórica 
de las cartas con sus com-
pañeras de lucha es de la 
escritora Yelitza Ruiz, y el 
acompañamiento musical 
lo realizarán Ulil Antúnez 
y Jennifer Jiménez, músi-
cos guerrerenses. La lec-
tura dramatizada estará a 
cargo del productor gue-
rrerense Rafael Aparicio. 

Dan vida a 
sus cartas 
personales 
y de lucha

FLORES MAGÓN

Foto: Secretaría de Cultura

La lectura estará a cargo 
de Rafael Aparicio.
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Acompañado de escritores, 
poetas, académicos, artis-
tas y embajadores, el alcal-
de de Coyoacán, Giovani 
Gutiérrez, inauguró ayer la 
primera edición de la Feria 
Internacional del Libro en 
Coyoacán, FILCO 2022, con 
la que, destacó, “la demarca-
ción recupera su lugar como 

Inaugura Coyoacán su 
primera feria del libro

EXHIBEN LA OFERTA DE CIEN EDITORIALES

El alcalde Giovani 
Gutiérrez dijo que 
se esperan 60 mil 
visitantes 

epicentro cultural de la Ciu-
dad de México”, en el marco 
de los 500 años de Coyoacán 
como ayuntamiento.

“Con la FILCO damos ini-
cio a esta conmemoración. A 
partir de ese momento y has-
ta hoy, nuestra alcaldía ha 
sido protagonista de la his-
toria de nuestro país en tér-
minos culturales, políticos y 
sociales”, señaló.

Destacó que la feria se 
realizará cada año. “Será un 
evento esperado por su rele-
vancia y aportación a la cul-
tura de México”.

El alcalde subrayó que 
con ella se impulsará la 

Foto: Especial

El alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, inauguró ayer la prime-
ra edición de la Feria Internacional del Libro en Coyoacán 2022.

exponen en la FILCO 2022, 
“que representa un espa-
cio inclusivo de expresión 
para talentos emergentes, 
emprendedores y artistas 
independientes”.

Esta fiesta ofrecerá talle-
res, actividades literarias y 
actividades especiales, así 
como cuatro ciclos basa-
dos en personajes notables 
de Coyoacán: Malintzin, José 
Juan Tablada, Salvador Novo 
y Jorge Ibargüengoitia.

Cuatro sedes
FILCO se realizará 
hasta el 15 de mayo en 
cuatro sedes: el Jardín 
Hidalgo, la Casa de 
Coahuila, la Casa de 
Cultura Jesús Reyes 
Heroles y el Palacio de 
Cortés.

EL DATO

Las razones
En sus cartas a sus 
compañeras de lucha, 
Flores Magón ofrece 
retratos hablados 
de las razones 
de su militancia.

EL 
DATO

reactivación económica, ya 
que los autores tendrán en 
Coyoacán el mejor foro para 
presentar sus obras, las ca-
sas editoriales acercarán su 
catálogo a los visitantes y los 
comercios tendrán una de-
rrama económica por los 60 
mil asistentes que se esperan.

Por su parte, la directora 
de Cultura, Hilda Trujillo, in-
dicó que no hay que olvidar 
que Coyoacán ha sido semi-
llero de grandes artistas, de 
generadores de cultura, de 
estudiosos, pensadores, filó-
sofos y escritores.

Más de cien editoriales 

Fotos: Cortesía INBA

Foto: Cortesía INBA

MUSEO CABAÑAS

El ojo de Toledo
El Museo Cabañas de 
Guadalajara exhibirá la 
exposición Lu’ Biaani: 
Francisco Toledo y la 
fotografía, una revisión de la 
colección fotográfica reunida 
por el artista mexicano a lo 
largo de su vida, a través 
de 400 obras de distintos 
autores, así como de piezas 
realizadas por él mismo en 
esta disciplina, a partir de hoy 
y hasta el 18 de septiembre. 
Con la curaduría de Alejandro 
Castellanos, la muestra 
abarca diversos géneros y 
contextos, desde inicios del 
siglo XX hasta nuestros días.

 — De la Redacción

la información y terminan dis-
torsionando los hechos. Mas, 
en un México tan polarizado 
como el nuestro, no importa 
lo que sea, está deformado”, 
considera.

Sin embargo, los persona-
jes de Volpi, a pesar de ser se-
res pesimistas y desconfiados, 
siguen creyendo que, “en me-
dio de la violencia, el amor y la 
amistad pueden salvarlos, pro-
tegerlos, resguardarlos. Pero 
no, también ahí hay espacios 
para violencias distintas. Aun-
que algunos deciden no ceder 
y finalmente se dejan llevar 
por el corazón”, admite.

El autor de Las elegidas 
(2014) y Una novela criminal 
(2018), las primeras dos par-
tes de una trilogía que recrea la 
violencia en México, que cierra 
Partes de guerra, confiesa que 
el desafío mayor en esta nove-
la fue crear los personajes de 
los adolescentes y los niños.

“Encontrar cómo hablaban, 
como vivían, cómo se comu-
nicaban. Fui a Frontera Coro-
zal, pocos mexicanos sabemos 
que existe. Es un lugar que se 
parece más a Guatemala que 
a México, hablan el chol, sus 
casitas son de madera o de 
lámina, ninguna calle está as-
faltada y hay muchos templos 
evangélicos. Te das cuenta que 
esa Centroamérica también es 
México”, asegura.

Tras esta compleja obra de 
ficción, construida a partir de 
voces y tiempos entretejidos, 
Volpi prepara ahora un ensayo.

PARTES DE GUERRA hurga 

en los orígenes de la violencia 

en una sociedad regida por la mentira, 

la manipulación y el engaño

TODOS SOMOS 

VÍCTIMAS Y VERDUGOS
Foto: Roberto Melo/ Cortesía Alfaguara/ Fotoarte: Horacio Sierra
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Casa de madera
• El INAH la declarará zona de monumentos 
arqueológicos, a 17 años de que la asociación 
civil Niebla y Tiempo exigiera la designación.

El sitio arqueológico de Huapalcalco, “Lu-
gar de la casa de madera”, en Hidalgo, hará 
historia en unos meses, cuando el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
deba declararlo zona de monumentos ar-
queológicos, a 17 años de que la asociación 
civil Niebla y Tiempo exigiera la designación 
para recuperar y proteger dicho espacio olvi-
dado por el instituto, donde se han registra-
do numerosas pinturas rupestres y vestigios 
prehispánicos sobre el posible origen del 
Estado tolteca.

La noticia fue anunciada ayer por el des-
pacho Artículo 27, integrado por 
Carlos Lara G. y José Manuel 
Hermosillo, el cual nos ade-
lanta que ya hay una sentencia 
que ordena al gobierno fede-
ral cumplir con la declaratoria. 
Dicho proceso, iniciado por la 
sociedad civil, ha tomado ve-
locidad en los últimos días, 
aunque el INAH solicitó una 
prórroga de 30 días para me-
jorar el proyecto, llevarlo a la Secretaría de 
Cultura federal y, en su momento, publicarlo 
en el Diario Oficial de la Federación.

El hecho es histórico, ya que, habitual-
mente, son el INAH y sus expertos quienes 
proponen las declaratorias, así que el caso 
será un precedente para que, en el futuro, 
la sociedad civil de cualquier parte del país 
pueda solicitar la protección de su patri-
monio. Porque, como bien expresan Lara 
y Hermosillo, el gobierno tiene demasia-
do legado cultural por administrar y no le 
alcanzan los recursos ni los brazos para 
hacerlo; así que debe echar mano de la ciu-
dadanía interesada, tal como lo establece la 
Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Ar-
queológicos, Artísticos e Históricos, que ayer 
cumplió 50 años, ante la omisión y desme-
moria del propio Instituto.

EN LAS SOMBRAS
Ya pasaron tres meses desde que Claudia 
Curiel de Icaza fue nombrada secretaria de 
Cultura de la Ciudad de México —en susti-
tución de Vanessa Bohórquez, quien tuvo 

un efímero paso de 13 meses y una salida 
precipitada— y aún no conocemos su plan 
de trabajo, el presupuesto con el que traba-
jará en 2022 ni las prioridades de su gestión.

Preocupa el destino que tendrá el Gran 
Remate de Libros —que, al parecer, salió del 
Auditorio Nacional sólo para morir de inani-
ción en la explanada del Monumento a la Re-
volución—; los indescifrables cambios en los 
Pilares; la falta de claridad en pendientes tan 
relevantes como la fecha y el lugar específico 
donde será reubicada la escultura de Cristó-
bal Colón, o el programa para colocar la ré-

plica de la Señora de Amajac en 
Paseo de la Reforma. También 
nos queda a deber qué fue de 
la estatua de Ignacio Ramírez 
El Nigromante, derribada por 
un conductor alcoholizado en 
diciembre pasado, y la apresu-
rada reapertura del Teatro del 
Pueblo.

Luego de ser nombrada por 
la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, Curiel evadió las entrevistas 
y se refugió en el terreno de la veda, ya que 
su llegada casi coincidió con el proceso de 
revocación de mandato. Sin embargo, desde 
el 11 de abril, una vez pasada la consulta, se 
ha rehusado a los encuentros con la pren-
sa. ¿Bajo qué argumento? Según su equipo 
de comunicación: “la secretaria aún no está 
atendiendo medios”. ¿Por qué? Nadie tiene 
idea. Quizá Curiel se imagine cruzando el 
umbral de sus primeros 100 días de trabajo 
sin rendir cuentas ni asumir compromisos o 
enfrentar cuestionamientos. Alguien debe-
ría explicarle que no puede permanecer en 
las sombras ni guarecerse detrás de su es-
critorio durante el resto del año. No es una 
simple administradora que cuida la caja 
chica de una farmacia. Además, sus ante-
cesores —José Alfonso Suárez del Real y 
Bohórquez— siempre estuvieron atentos y 
dispuestos a resolver los temas de la agenda 
cultural, que son de interés público, porque 
responder a las preguntas es parte de su tra-
bajo y un ejercicio de mínima transparencia 
que no puede omitirse. ¿Hasta cuándo?

Claudia Curiel 
de Icaza 
se ha rehusado 
a los encuentros 
con la prensa.

POR VIRGINIA 
BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.
mx

A lo largo de los dos últi-
mos años, el artista tailan-
dés Rirkrit Tiravanija viajó 
varias veces a Oaxaca para 
conocer y aprender de maes-
tros alfareros de diferentes re-
giones del estado.

Durante estos viajes, el 
creador nacido en Argentina 
practicó las técnicas de alfa-
rería que han sido transmiti-
das de una generación a otra 
por las familias que las han 
perfeccionado.

Con el apoyo de Coopera-
tiva 1050 Grados, integrada 
por alfareros de Oaxaca, Pue-
bla y Chiapas, y coordinada 
por Kythzia Barrera, Tirava-
nija creó diseños especiales 
de recipientes, tazones y otras 
vasijas que integran la mues-
tra Mezcal vs. Pulque, que se 
exhibe en la galería Kuriman-
zutto hasta el 16 de julio.

RIRKRIT TIRAVANIJA

ARTE, MEZCAL Y PULQUE 
GALERÍA 
KURIMANZUTTO 
exhibe vasijas 
diseñadas por el 
artista tailandés 
y diversos 
artesanos

piedra abandonada que fue 
la inspiración para esta ex-
posición. “Una reproducción 
de madera de esta casa ocu-

pa el centro de la galería y 
sirve como un refugio ín-

timo para ver las piezas 
de barro que se mues-
tran dentro.

“La estructura fue 
diseñada para evocar 
el encuentro con esta 

construcción en medio 
del paisaje de Oaxaca y 

está hecha de tejas de ba-
rro y tablas quemadas que 

emanan el mismo olor ahu-
mado que envuelve el con-
texto original de los alfareros”, 
se explica.

En proyectos anteriores, 
Tiravanija ha creado ambien-
tes para albergar ceremonias 
asiáticas de té; el acto de ser-
vir y degustar permite a los 
participantes hacer una pau-
sa en sus vidas y observar el 
momento presente durante 
el proceso del ritual, propone 
quien vive entre Nueva York, 
Berlín y Chiang Mai.

Para la exposición en Mé-
xico, el artista ofrece un es-
pacio similar en el que se 
sirve mezcal y pulque a los 
visitantes en los recipientes 
creados especialmente para 
el proyecto, con el fin de ha-
cerle honor a las dos bebidas 
nativas.

Las manos que dieron vida 
a estas piezas son de Marga-
rita Cortés, Marisela Ortiz y 
Gregoria Cruz, de Río Blan-
co Tonaltepec; Silvia Gar-
cía y Leopoldo Barranco, de 
San Bartolo Coyotepec, junto 
con Barrera en Oaxaca, to-
dos en diálogo con Tirava-
nija, informa la galería en un 
comunicado.

Durante una de sus visitas 
a Río Blanco Tonaltepec, Tira-
vanija descubrió una casa de 

Fotos: Cortesía galería Kurimanzutto

Esta pieza fue elaborada por 
el artesano Leopoldo Barran-
co, de San Bartolo Coyote-
pec, junto con Tiravanija.

Margarita Cortés, de Río 
Blanco Tonaltepec, dio vida 

a estas vasijas.
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